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на которых опубликован 
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   ТУРИЗМ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Этим летом россияне часто от-
правлялись путешествовать по 
стране самостоятельно и помимо 
традиционного морского отды-
ха выбирали некурортные места. 
«Молот» выяснил, какие виды 
туризма предпочитают жители 
Ростовской области и где на Дону 
стала активно развиваться турис-
тическая инфраструктура.

К месту отдыха  
за пару часов

В пятерке популярных летних 
маршрутов по-прежнему остаются 
Сочи, Казань, Санкт-Петербург, 
Москва и Балтика (Калининград, 
Зеленоградск и Светлогорск). Од-
нако в списке городов, привлека-
тельных для туристов, оказались 
также Выборг, Каспийск и Дербент, 
Ярославль, Волгоград и область, 
Карелия, Шерегеш (Кузбасс), Ве-
ликий и Нижний Новгород, Алтай.

– Если раньше россияне пред-
почитали открывать мир, бывая 
за границей, отдавая предпочтение 
системе «все включено» и часто 
недооценивая самостоятельные пу-
тешествия, то теперь народ охотнее 
выбирает систему самостоятель-
ных туров внутри страны, обращая 
внимание на нетрадиционные и не 
морские места, – говорит социолог 
ВЦИОМ Кирилл Родин, отме-
чая, что в стране растет качество 
сервиса и туристической инфра-
структуры.

По данным ВЦИОМ, популяр-
ность завоевывают новые форматы 
отдыха: короткие путешествия по 
своему или соседнему региону, 
авто- и железнодорожные туры. 
Для проживания туристы выбира-
ют глэмпинги, турбазы на реках и 
озерах, мини-отели, а то и просто 
палатку.

Стали развиваться различные 
направления активного отдыха на 
природе, например турпоходы. В 
Ростовской области также наби-
рает обороты пешеходный туризм. 
В почете горные восхождения, 

сплавы, экскурсии. Пешеходный 
туризм и восхождения – это в ос-
новном соседние регионы – Крым 
и Северный Кавказ, а водный ту-
ризм – это река Дон и ее притоки. 
Причем если в советское время в 
такие путешествия отправлялись, 
как правило, студенты, то сегодня 
любители пешеходного туризма – 
люди от 25 лет и старше. 

По мнению организатора пу-
тешествий клуба «Планета» Яна 
Албула, такой туризм стал более 
финансово затратным. Не каждый 
может позволить себе современ-
ную экипировку, которая очень 
изменилась с советских времен. В 
отличие от брезентовой палатки, 
занимавшей почти весь рюкзак, 
нынешняя, изготовленная по ин-
новационным технологиям, может 
весить всего 2,5 кг. Впрочем, вес 
палатки может быть очень разным, 
все зависит от назначения и техно-
логичности. Поход можно выбрать 
разной категории сложности, тот, 
который тебе по силам. Кроме 
того, по пути можно полетать на 
парапланах, заняться серфингом.

– В Ростовской области мно-
жество интересных и красивых 
мест, где в последние годы ак-
тивно развивалась туристичес-
кая инфраструктура. Закрытие 
границ способствовало тому, 
что люди распробовали отдых 
на малой родине или в ближай-
ших регионах. Теперь, зная, что 
в окрестностях станицы Раздор-
ской или Константиновска есть 
шикарные пляжи и неплохие 
гостиницы, многие ростовчане 
предпочитают спокойно добрать-
ся до места отдыха за пару часов, 
а не страдать в пробках, отпра-
вившись на автомобиле на море. 
Часть туристов выбирает прожи-
вание в гостинице, но многие от-
дают предпочтение палаточным 
лагерям и походам с рюкзаком. 
Для таких путешествий достаточ-
но двухдневной поездки. Такой 
короткий отдых сейчас востре-
бован, и Ростовская область для 
него подходит отлично. Даже не 
надо специально брать отпуск, – 
говорит Ян Албул.
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Виктор Гончаров, первый  
заместитель губернатора РО

Пожароопасный период  
еще не завершен,  
поэтому нельзя  
ослаблять бдительность
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Екатерина Стенякина,  
депутат Госдумы РФ

Практически все значимые 
законопроекты в этом году  
в Госдуме принимались  
единогласно
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Вадим Артемов,  
заместитель губернатора РО

Все областные пожарные 
прошли обучение и могут рабо-
тать как спасатели, участвовать 
в ликвидации последствий ДТП

№68 (26510 со дня первого выпуска)

область
Таганрог (3)
Азов (6)
Батайск (6)
Новочеркасск (7)
Кагальницкий район (3)
Целинский район (4)
Сальский район (7)

мир
Грузия (4)
Франция (5)
Белоруссия (8)
Великобритания (8)

страна
Алтайский край (3)
Республика Калмыкия (5)
Волгоград (8)
Краснодар (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

Фото из архива Яна Албула

Открыть малую родинуОткрыть малую родинуОткрыть малую родинуОткрыть малую родину

Евгений Мамичев, директор 
Азовского историко-

археологического 
и палеонтологического  

музея-заповедника
Мы надеемся на то,  Мы надеемся на то,  

что в процессе развития что в процессе развития 
«Музейных маршрутов «Музейных маршрутов 

России» и Азовский музей-России» и Азовский музей-
заповедник тоже попадет заповедник тоже попадет 
в важнейшие маршруты, в важнейшие маршруты, 

связанные с личностью Петра Iсвязанные с личностью Петра I

По праву памяти
   СОЦИУМ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донском регионе продолжают 
отдавать дань памяти военнослу-
жащим, погибшим в ходе боев  
во время проведения специаль-
ной военной операции (СВО)  
по денацификации и демилитари-
зации Украины.

В честь двух рядовых
Недавно, например, «Молот» 

рассказывал об открытии в Азове, 
на территории профучилища № 45, 
особенного мемориального объ-
екта – первого в донском регионе 
памятника солдату СВО. Он не 

посвящен какому-то бойцу персонально, а стал да-
нью памяти и уважения всем, кто, участвуя в СВО, 
проявляет исключительные отвагу и мужество, бе-
рясь за наиболее рискованные и сложные 
задачи. В регионе продолжается и откры-
тие памятных досок в честь героев СВО.

В частности, в Новочеркасске на про-
шлой неделе появилась мемориальная до-
ска  военнослужащим, близнецам Алексею 
и Антону Воробьевым, погибшим в ходе 
спецоперации. Ее разместили на стене 
дома, где они жили. Стоит  отметить, что 
появление такой доски уже не первый шаг, 
который сделали в родном городе этих пар-
ней, чтобы память об их мужестве жила. 
Летом имя Алексея и Антона присвоили 
скверу за городским кинотеатром «Космос». Как со-
общается на сайте администрации Новочеркасска, в 
будущем году сквер планируется реконструировать и 
установить в нем памятную табличку в честь братьев. 

А присутствовавший на церемонии открытия ме-
мориальной доски председатель новочеркасской 
организации ветеранов Виктор Буров заявил, что 

экспозицию, посвященную подвигу 
участников СВО, создадут в городском 
музее Союза ветеранов Афганистана.

Особый мемориальный объект на этой 
неделе появится и в хуторе Можаевка 
Тарасовского района. Как рассказали 
«Молоту» в можаевском сельском Доме 
культуры, в центре хутора 23 сентября 
откроют мемориальную плиту «Воинам, 
героически погибшим при исполнении 
служебного долга». Она будет данью па-
мяти двум рядовым, уроженцам хутора – 
Алексею Дрожжину, погибшему в августе 

1996 года в Чечне, и Станиславу Осокину, участнику 
СВО на территории Донбасса и Украины, жизнь кото-
рого оборвалась в июле 2022-го.
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кстати

Протяженность 
маршрута авто-
пробега составля-
ет 2670 км,  
а общее время 
в пути – 11 суток.



новости

с Викторией
Головко

Скейт-парк в большом городе
Новая территория, которая наверняка привлечет немало молодых лю-
дей, появилась в Новочеркасске – речь идет о скейт-парке. Оборудова-
ли площадку по проекту «Сделаем вместе!», инициированному главой 
региона Василием Голубевым. На 350 кв. м установлено восемь кон-
струкций. Общая стоимость работ – 2,3 млн рублей, из них 360 тысяч 
рублей собрали горожане и организации. А инициатором создания это-
го объекта стала общественность Новочеркасска.
Как пояснил министр по физической культуре и спорту Самвел Араке-
лян, в этом году уже претворили в жизнь семь инициативных проектов, 
до конца года планируется реализовать еще 15. А в общей сложности 
с 2020 года благодаря проекту «Сделаем вместе!» возведены и капи-
тально отремонтированы 52 спортивных объекта.

Обживаются на высоте
Представители донского региона участвуют в I Всерос-
сийском творческом фестивале работающей молоде-
жи «На высоте», он с 15 сентября проходит в Ставрополе. 
С Дона туда отправились 24 делегата. Форум собрал свы-
ше 1800 участников в возрасте от 18 до 35 лет. Все они – 
работники организаций и предприятий различных форм 
собственности. Участники демонстрируют свое мастер-
ство в разной деятельности, связанной с музыкальным, 
танцевальным и театральным мастерством, выступления-
ми в оригинальном жанре, с научным слэмом (рассказом 
о научных изысканиях в увлекательной форме) и др.  
Частью программы стали и круглые столы, деловые игры, 
практические упражнения и решение кейсовых задач, 
творческие встречи и мастер-классы.2
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СОБЫТИЯ

Донское лобби

Приобщая молодых
– Сегодня коллектив Рос-

товской транспортной ком-
пании принимает активное 
участие в акции по сдаче 
крови, – подчеркнул Ники-
та Паремузов.

С л е с а р ь - и с п ы т а т е л ь 
летательных аппаратов 
«Роствертола» Борис Фе-
дяев – почетный донор Рос-
сии, на его счету 129 до-
наций.

– Я сдаю кровь с 2012 года 
и считаю, что донорство 
– это благородное дело, 
тем более сейчас, когда 
идет спецоперация. Более 
1500 сотрудников нашего 
завода являются донорами, 
из них около 400 – почет-
ные доноры России. Раз в 
квартал к нам приезжают 
мобильные станции пере-
ливания крови, и за день 
более 60 человек сдают 
кровь либо ее компоненты, 
– рассказал Борис Федяев.

Напомним, что Андрей 
Тарасов предложил учре-
дить звание «Почетный 
донор Дона» (или Ростов-
ской области). Инициати-
ву поддерживают многие 
общественные организации 
и главный врач областной 
детской больницы Светла-
на Пискунова.

   ИНИЦИАТИВА

Герман ПРИШВИН, office@don.media, фото: АнАтолий КАрбинов

В шахтерских территориях донского региона необходи-
мо завершить реконструкцию всех социальных объек-
тов. Это социальная справедливость, которую нужно 
восстановить, уверена депутат Государственной Думы 
РФ Екатерина Стенякина.

   КРОВНЫЕ УЗЫ

Надежда АЙРУМОВА 
airumova@molotro.ru

На станции переливания 
крови Железнодорожной 
больницы провели  
молодежную донорскую 
акцию, приуроченную 
к Дню города.

В мероприятии приняли 
участие около 50 человек – 
это были студенты, депута-
ты, сотрудники ростовских 
предприятий.

– Сегодняшнюю донацию 
мы решили приурочить к 
Дню города. Мы не просто 
желаем здоровья нашему лю-
бимому городу, но делимся 
здоровьем с его горожанами, 
чтобы находящиеся в слож-
ной ситуации люди могли по-
правиться и присоединиться 
к повседневной жизни, – 
отметил депутат городской 
Думы Андрей Тарасов.

Кровь сдали также и его 
коллеги – депутат гордумы 
Никита Паремузов, началь-
ник отдела по делам молоде-
жи администрации города 
Андрей Бганцев и депутат 
городской Думы Виталий 
Ломиворотов.

Ремонту придадут 
ускорения

Путепровод, связывающий 
Заводской микрорайон Камен-
ска-Шахтинского с центром го-
рода, отремонтируют до конца 
марта будущего года.

О таком сроке ремонта этого 
объекта заявил на встрече с жите-
лями первый замминистра транс-
порта Василий Гойда. Движение 
по путепроводу отменили с 10 ав-
густа, выявив у него критичные 
дефекты и повреждения. Этот 
вопрос поднимался и во время не-
давнего прямого телеэфира главы 
региона Василия Голубева.

– Я понимаю, с какими не-
удобствами вам пришлось столк-
нуться в последнее время, но 
хочу сказать, что мы просто не 
имеем права пренебрегать требо-
ваниями безопасности, – заявил 
Василий Гойда. – Единственный 
приемлемый вариант – оператив-
ное проведение ремонта путе-
провода с дальнейшим возобнов-
лением движения по привычной 
для вас схеме. Уже разрабатыва-
ется необходимая документация, 
до конца марта 2023 года путе-
провод будет приведен в норма-
тивное состояние.

Также первый замглавы ми-
нистерства поручил администра-
ции Каменска на время ремонта 
проработать оптимальные схемы 
движения автотранспорта служб 
жизнеобеспечения, полиции и 
«скорой».

На старте  
горячей поры

На Дону стартовал отопи-
тельный сезон – на прошлой 
неделе батареи стали теплыми 
в соцобъектах Верхнедонского 
района.

В целом подготовка к началу 
сезона завершается. Напомним, 
начало отопительного периода 
наступает, когда среднесуточная 
температура воздуха в течение 
пяти суток не превышает 8 гра-
дусов по Цельсию, однако в лю-
бом муниципальном образовании 
вправе принять решение «дать 
огня» батареям раньше.

По всем вопросам, связанным 
с запуском систем отопления, на 
Дону можно обратиться на теле-
фон круглосуточной диспетчер-
ской минЖКХ: (863) 240-13-79. 
Диспетчерские службы и горячие 
линии работают и в муниципа-
литетах.

Если надо, уколюсь
Почти 20 млн рублей по ре-

шению главы региона Василия 
Голубева направили из регио-
нальной казны на приобрете-
ние дополнительных вакцин 
от гриппа.

Это позволит привить почти 
105 тысяч человек, а в общей 
сложности планируется охватить 
противогриппозной вакцинаци-
ей почти 60% жителей регио-
на – это около 2,5 млн человек. 
Напомним, противогриппозные 
вакцины поставляют на Дон за 
счет федерального и областного 
бюджетов.

Медики рекомендуют не остав-
лять вакцинацию на последний 
момент, а уколоться заблаговре-
менно – в сентябре-октябре. Од-
новременно продолжается вакци-
нация от коронавируса.

Вуз для Барсика
Ветеринарную аптеку и кли-

нику для животных откроют на 
базе Донского государственно-
го технического университета 
(ДГТУ) в январе 2023-го, об 
этом сообщает информационная 
служба вуза.

ДГТУ получил лицензию на ра-
боту с ветеринарными фармацев-
тическими препаратами. Причем 
помогать рассчитывают не только 
донским Барсикам и Шарикам, 
но и животным из Мариуполя. 
На протяжении уже нескольких 
месяцев сотрудники вуза выез-
жают в Мариуполь, чтобы ока-
зывать ветпомощь брошенным и 
больным животным. Теперь же 
благодаря лицензии можно будет 
делать это не только в Мариупо-
ле, но и перевозить «хвостиков», 
а также использовать ветеринар-
но-фармацевтические препараты 
для лечения животных.

Между тем на Дону гумани-
тарное сотрудничество с терри-
ториями Донбасса и Украины 
не только не сбавляет оборотов, 
но речь идет о все новых связях 
общественных объединений и со-
обществ энтузиастов. Например, 
как стало известно «Молоту», 
распространить в Донбассе свой 
опыт по содействию социальной 
реабилитации особенных ребят 
намерены учредители действую-
щего в Новочеркасске клуба по-
мощи детям с ограниченными 
возможностями здоровья «Радуга 
добра». Он работает в казачьей 
столице с 2017-го. Дети бесплат-
но занимаются в театральной 
студии, изучают робототехнику, 
танцуют, поют, посещают мас-
тер-классы. Как пояснил Василий 
Лыманюк, председатель комис-
сии Молодежного парламента 
при Заксобрании Ростовской 
области, аналогичный клуб от-
кроется в Луганске.
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Филиал для доброго дела
В минувшие выходные в Ростове 

организовали несколько площадок 
в поддержку военнослужащих, уча-
ствующих в СВО. Патриотическую 
акцию провели в парке культуры и 
отдыха 1 Мая, в концерте поучаст-
вовали артисты ансамбля песни и 
пляски Южного военного округа, 
творческие коллективы Ростова и 
области. А одновременно в парке 
«Левобережный» развернули мо-
бильный пункт отбора – это ком-
плекс на базе шасси КамАЗ-43118 
и информационно-сценического 
модуля. Специалисты ЮВО расска-
зывали всем, кто проявлял заинте-
ресованность, о нюансах прохожде-
ния военной службы по контракту, 
о подробностях приобретени я 
жилья по накопительно-ипотечной 
системе и о других соцгарантиях 
для профессиональных российских 
военных.

Ростов ста л и одной из 
площадок масштабного ав-
топробега, инициированного 
ДОСААФ России и Союзом 
городов воинской славы. 
Маршрут, который преодо-
левают участники, проходит 
по Северо-Западному, Цен-
тральному, Южному и Се-
веро-Кавказскому федераль-
ным округам, а также по ДНР 
и ЛНР. Акции дали старт 11 
сентября на Поклонной горе 
в Москве, а завершится она 
на этой неделе, 24 сентября. 
Миссия проекта – поддерж-
ка участников СВО, а также 
сбор и доставка всевозмож-
ных гумгрузов на Донбасс и 
в освобожденные территории 
Украины. Ростов попал в 
орбиту проекта в минувшее 
воскресенье: у стелы «Город 
воинской славы» организо-
вали торжественное меро-
приятие.

По праву памяти

Властелины  
зелёных колец

в прошлом году, – сообщил Вик-
тор Гончаров. – В следующем году 
планируется высадить уже 1900 га 
нового леса. Запланировано увели-
чение площади посевов в лесных 
питомниках, а также количества 
выращенных сеянцев.

Особые слова благодарности 
первый замгубернатора адресовал 
всем работникам лесного хозяй-
ства, противопожарным службам, 
которые при ликвидации пожаров 
благодаря своему высокому профес-
сионализму не допустили человече-
ских жертв.

– Однако пожароопасный период 
еще не завершен, поэтому нельзя 
ослаблять бдительность, – подчерк-
нул Виктор Гончаров.

Профилактике пожаров в донском 
регионе придается огромное значе-
ние. За последние три года приобре-
тено и передано работникам лесного 
хозяйства более 200 единиц лесопо-
жарной техники и оборудования, 25 
единиц лесохозяйственного обо-
рудования. Для прогнозирования 
лесопожарной обстановки использу-
ется информационная система дис-
танционного мониторинга лесных 
пожаров ИСДМ «Рослесхоз». Она 
определяет термические аномалии 
на территории субъектов РФ, в том 
числе на территории Ростовской 
области. На землях лесного фонда 
министерства природных ресурсов 
Ростовской области расположено 
60 видеокамер системы «Лесохра-
нитель», которые фиксируют за-
дымление в радиусе наблюдения и 
сигнализируют об этом оператору, 
определяющему координаты воз-
гораний. Кроме того, имеется воз-
можность оценивать обстановку с 
использованием видеокамер систе-
мы «Безопасный город» и с приме-
нением беспилотных авиационных 
систем МЧС России.

– Пожар – это очень страшно. Мы 
стараемся быстро локализовать и 
ликвидировать очаг, чтобы огонь не 
распространялся дальше. Коллегам 

я хочу пожелать, чтобы ничего не 
горело, чтобы появлялись новые 
леса – наши зеленые легкие, – гово-
рит специалист первой категории 
Верхнедонского межрайонного от-
дела управления лесного хозяйства 
Людмила Маслеева.

В профилактике пожаров важен 
и человеческий фактор, поэтому 
Виктор Гончаров напомнил о необ-
ходимости воспитания у молодого 
поколения и населения в целом 
бережного отношения к лесу.

– Способствует этому и добрая 
традиция по проведению дней 
древонасаждения. За последние 
годы участие в них приняли более 
1 млн неравнодушных жителей 
Дона. Они высадили более 4,1 млн 
саженцев деревьев и кустарников. 
Живой отклик у людей находят 
такие акции, как экологические 
субботники, «Сохраним лес» и 
другие. Убежден, что неравнодуш-
ные люди и в дальнейшем будут 
надежными союзниками работни-
ков лесной отрасли, – подытожил 
Виктор Гончаров.

Ф
от

о:
 м

ин
ис

те
рс

тв
о 

ре
ги

он
ал

ьн
ой

 п
ол

ит
ик

и 
и 

м
ас

со
вы

х 
ко

м
м

ун
ик

ац
ий

 Р
О

   Особую благодарность Виктор Гончаров адресовал всем работникам 
лесного хозяйства, которые при ликвидации пожаров не допустили 
человеческих жертв

В этом году на Дону появится 1700 га нового леса

   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Основная часть донских 
лесов – рукотворные, 
на долю естественных 

приходится всего лишь около 
30%. Сохранять и приумножать 
зеленые насаждения в степ-
ных условиях – это ежедневный 
кропотливый труд.

В преддверии Дня работников 
леса первый заместитель губер-
натора Виктор Гончаров вручил 
награды и знаки «Лучший ра-
ботник лесного хозяйства Дона» 
девяти заслуженным работникам 
лесной отрасли, еще 26 человек 
были отмечены наградами феде-
ральных и областных ведомств.

Все донские леса являются 
защитными. Они противостоят 
ветровой и водной эрозии, повы-
шают плодородие почв. Именно 
поэтому создание новых озеле-
ненных территорий – одна из 
важнейших задач. На протяже-
нии многих лет Ростовская об-
ласть занимает лидирующие по-
зиции на юге России по объемам 
посадки лесных насаждений.

Развитию лесного хозяйства 
донского региона помогают го-
сударственные и региональные 
программы. Реализуется гос-
программа Ростовской области 
«Охрана окружающей среды и 
рациональное природопользо-
вание». С 2019 года действует 
проект «Сохранение лесов в Рос-
товской области», который создан 
в рамках нацпроекта «Экология».

– Только в этом году в рамках 
реализации нацпроекта «Эколо-
гия» лесные культуры уже выса-
жены на площади почти 1500 га, 
а в осенний период планируется 
посадка на площади более 200 га, 
в целом это на 100 га больше, чем 
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Древесные культуры, которые 
хорошо приживаются в южной 
зоне степей, испытаны време-
нем. В 1950-е годы в СССР был 
разработан план преобразова-
ния природы и для каждого ре-
гиона были прописаны свои 
древесные породы. Для дон-
ских степей подходят акация, 
дуб, ясень, клен и липа. Про-
мышленные дубравы были вы-
сажены в Сальском и Марты-
новском районах. Искусствен-
ный лес выполняет ветрорегу-
лирующую функцию и спасает 
от пыльных бурь. В Ростовской 
области до сих пор сохрани-
лись лесные массивы, которым 
по 120–130 лет – это Донлес-
хоз в Красносулинском районе, 
Александровский лес в Азов-
ском районе. Эти роскошные ду-
бравы называли по именам ле-
соводов. Например, в Красносу-
линском районе есть Тиханов-
ская дубрава, названная в честь 
известного лесовода Тиханова.

– Такая работа уже ведет-
ся. Недавно мы с коллегой 
Николаем Гончаровым 
направили в адрес главы 
Правительства РФ Ми-
хаила Мишустина письмо 
с просьбой рассмотреть 
возможность профинанси-
ровать соответствующие 
строительные и ремонтные 
работы, – уточнила Екате-
рина Стенякина.

С осени прошлого года 
она представляет Ростов-
скую область в качестве 
депутата Госдумы РФ. По 
словам парламентария, за 
первый год в новом стату-
се федерального депутата 
она ощутила совершенно 
новый уровень ответствен-
ности, иной масштаб задач.

Одна из донских ини-
циатив, уже ставшая феде-
ральным законом, касалась 
сохранения социальной 
доплаты к пенсии по потере 
кормильца или по инвалид-
ности несовершеннолет-
ним в случае их временного 
трудоустройства в период 
летних каникул.

– Первонача льно это 
бы ло на ше п р ед ложе -
ние, потом мы получили 
поддержку Валентины 
Матвиенко (п редседа-
тель Совета Федерации 
Федерального Собрания 
РФ. – Прим. ред.), а затем 
прохождение законопро-
екта курировал наш про-
фильный думский комитет.  

Принятый закон получился 
более широким: его дей-
ствие было распростране-
но на обучающихся очно 
до достижения ими 23 лет. 
Благодаря принятию закона 
уже этим летом ребята смог-
ли работать и не опасаться, 
что не получат положенные 
им выплаты, – отметила 
Екатерина Стенякина.

Также депутаты нижней 
палаты в период весенней 
сессии поддержали закон, 
одним из основных авторов 
которого стала Екатерина 
Стенякина. Этот документ 
дает право детям-сиротам, 
ожидающим получения 
положенного им жилья, ре-
гистрироваться по адресу 
администрации муниципа-
литетов.

– Говоря о работе непо-
средственно в стенах Го-
сударственной Думы РФ, 
замечу, что в условиях санк-
ционного давления в депу-
татском корпусе усилилось 
единение, не зависящее от 
политических взглядов и 
партийной принадлежности 
парламентариев. Для меня 
как для члена Комитета 
по труду, социальным во-
просам и делам ветеранов 
было отрадно и важно то, 
что в период весенней сес-
сии Госдума уделила боль-
шое внимание социальной 
поддержке семей с детьми 
и людей с ограниченными 
возможностями.

факт

На приеме граждан появилась идея оформления налого-
вого вычета на затраты на спортивные и платные меди-
цинские услуги для детей и молодых людей до 23 лет.  
По словам Екатерины Стенякиной, для ее воплощения 
в федеральный закон потребовалось менее двух месяцев.

кстати

С января нижняя палата пар-
ламента приняла 361 закон, 
из них 35,2% – социально  
значимых. (Для сравнения: 
по итогам седьмого созыва этот 
показатель составил 21,5%.)
– Особенно важно, что прак-
тически все значимые законо-
проекты принимались едино-
гласно, – подчеркнула Екате-
рина Стенякина.
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– Все так же остаются популярными путешествия на Кавказ, 

он близок, и ростовчанам туда проще всего попасть. К прекрасным 
видам, природе и приключениям бонусом идет спасение от изныва-
ющей летней жары. А новой Меккой внутреннего туризма в послед-
ние годы становится Дагестан. Регион очень контрастный. Здесь 
можно пойти в горы, посетить один из самых глубоких каньонов 
в мире, Сулакский, насладиться национальной кухней, посетить 
места, от которых веет седой древностью, искупаться в море – и все 
это за одно путешествие! 

Наш вклад в безопасные дороги
Донская школьница – среди победителей федерального конкурса 
«Микрогранты». Ученица школы № 1 Новочеркасска Александра Щерба-
кова представила проект развития школьных волонтерских социальных 
инициатив, нацеленных на содействие безопасности дорожного движе-
ния, и выиграла грант на 98 тысяч рублей.
– Для Ростовской области успех Александры стал первой победой в гран-
товом конкурсе среди физических лиц в возрасте 14 лет, – отметил пред-
седатель комитета по молодежной политике Ростовской области Алек-
сандр Никиточкин.
Молодые люди в возрасте от 14 до 35 лет из 84 российских регионов  
подали на конкурс 4561 заявку. Гранты на претворение в жизнь своих 
инициатив получат 295 участников. Реализовать их нужно с октября  
2022-го по сентябрь 2023 года.

ТРЕНДЫ
Вторник, 20 сентября 2022 года
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Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В ходе подготовки и празднова-
ния 85-летия Ростовской области 
«Молот» продолжает публико-
вать серию материалов об исто-
рических вехах развития регио-
на. Сегодня – рассказ о Старочер-
касском историко-архитектур-
ном музее-заповеднике, первом 
на Дону заповеднике, посвящен-
ном донскому казачеству.

Имени Степана Разина
В апреле 1918 года на Дону устано-

вилась советская власть. Среди дру-
гих структур управления народной 
власти был создан областной Дон-
ской комитет по охране памятников 
истории и старины, которому было 
поручено обследовать станицы Дон-
ской области для выявления памят-
ников, памятных мест и культурных 
ценностей. Их предполагалось взять 
под государственную охрану. Ко-
миссия из представительных лиц об-
следовала несколько древних станиц 
области, среди которых была и ста-
ница Старочеркасская. Среди всех 
других она, бывшая вторая столица 
донского казачества (с 1644 по 1805 
год), выделялась своими памятника-
ми жилой и культовой архитектуры 
XVIII века и богатой историей.

На основе акта этой комиссии 1 марта 1921 года 
было принято решение об организации музея име-
ни Степана Разина в станице Старочеркасской, 
где, по преданию, родился Степан Разин, был убит 
Кондратий Булавин и неоднократно бывал Пугачев.

С 1 января 1957 года Старочеркасский музей 
имени Степана Разина упраздняется как самостоя-
тельная административная единица – он становит-
ся филиалом Музея истории донского казачества 
Новочеркасска.

Благодаря Шолохову
Новую страницу в историю Старочеркасского 

музея вписал Михаил Александрович Шолохов. 
Летом 1970 года на областном уровне велась под-
готовка к празднованию 400-летия образования 
войска Донского и Черкасска. Многие старожилы 
помнят день, когда в составе одной из делегаций 
в станицу прибыл Шолохов. Осмотрев станицу, он 
посетил музей. 

И вот уже 19 июня 1970 года писателем было от-
правлено письмо председателю Совета министров 
РСФСР Геннадию Воронову: «Дорогой Геннадий 
Иванович, одновременно с этим письмом посылаю 
письмо и Леониду Ильичу Брежневу, в котором 
прошу Политбюро ЦК КПСС рассмотреть вопрос 
о возможности как-то отметить наступающее в те-
кущем году 400-летие донского казачества… Дон 
дал России Ермака, Пугачева, Разина, Булавина 
и многих других славных сынов… В отношении 
станицы Старочеркасской надо что-то делать… 
Почему бы Вам, Геннадий Иванович, не послать в 
Старочеркасскую авторитетную комиссию истори-
ков, которая установила бы, какие объекты и цен-
ности нуждаются в реставрации и сохранности...»

В октябре того же года в Старочеркасскую прибы-
ла авторитетная госкомиссия, которая определила 
памятники и памятные места станицы. На основа-
нии акта этой комиссии и ходатайства Шолохова 
30 декабря 1970 года вышло постановление № 726 
«О создании на территории станицы Старочеркас-
ской историко-архитектурного музея-заповедника».

Поток туристов не иссякает
В 1971 году на базе памятников истории и архитекту-

ры, взятых под государственную охрану, были созданы 
Ростовские научно-реставрационные мастерские. За 
15 лет благодаря созданию музея были отреставри-
рованы такие уникальные памятники, как Войсковой 
Воскресенский собор с редчайшим иконостасом сере-
дины XVIII века (возведение собора началось в конце 
ХVII века, причем известно, что на строительство 
храма «железы посылал» сам Петр Великий), соборная 
колокольня, дворец атаманов Ефремовых, атаманская 
кухня, здание монастырской гостиницы, дом торговых 
казаков Жученковых, дом Кондратия Булавина, церкви 
Петра и Павла, Донской Божией Матери и Ратненская.

Сейчас выставки и памятники Старочеркасского 
музея ежегодно посещают до 200 тысяч российских 
туристов и гостей более чем из 60 стран мира, в том 
числе из далеких Австралии, Новой Зеландии и США, 
Туманного Альбиона, Франции, Германии, Турции и 
других стран мира. Для посетителей ежедневно от-
крыты пять экспозиций, в которых отражена жизнь 
донских казаков, их быт, обычаи и культура.

Особо памятным оказался визит в заповедник по-
томков казаков-некрасовцев – хоперских и донских 
казаков, которые после подавления Булавинского вос-
стания ушли с Дона во главе с атаманом Игнатом Не-
красовым в сентябре 1708 года и поселились в Турции.

Первый казачий

Чисто и здорово

С новой деятельной силой

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В следующем году Таганрогу ис-
полняется 325 лет. К юбилейно-
му событию в приморском городе 
разработают оперативный план.

Документ должен быть готов до 
декабря, обозначил задачу глава 
региона Василий Голубев, побы-
вав с рабочим визитом в Таганроге.

– Он должен учесть необходи-
мый на год объем работ, который 
затем в точности будет исполнять-
ся, – отметил губернатор.

Медлить в приморском городе 
не должны и с разработкой про-
екта модернизации пляжа. Иначе 
без него финансовое обеспечение 
этого объекта может оказаться под 
вопросом.

Достаточно быстро надо про-
вести и начатую установку эко-
боксов. Горожане должны иметь 

   ИСТОРИЯ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В Ростовской области будут раз-
работаны новые туристические 
маршруты.

В народном военно-историчес-
ком музейном комплексе «Сам-
бекские высоты» состоялась на-
учно-практическая конференция 
«Петровская ассамблея в Троицке 
на Таган-Роге». Во время встре-
чи губернатор донского региона 
Василий Голубев, глава Ростуриз-
ма Зарина Догузова и руководи-
тель Елисаветинско-Сергиевского 
просветительского общества Анна 
Громова подписали соглашение 
о сотрудничестве между Прави-
тельством Ростовской области, 
Елисаветинско-Сергиевским про-
светительским обществом и Фе-
деральным агентством по туризму.

Оно предусматривает взаимо-
действие по созданию условий для 
привлечения внимания к истори-
ко-культурным объектам, которые 
можно назвать уникальными, а 
также позволит более широко и 
глубоко привлекать туристов к 
истории Российского государства.

Конференция стала региональ-
ным этапом всероссийского проек-
та «Музейные маршруты России». 
В этом году она посвящена 350-ле-
тию со дня рождения Петра I. В 
мероприятии принимали участие 
сотрудники музеев, исследовате-
ли Петровской эпохи, краеведы из 
многих регионов России.

– Безусловно, мы надеемся 
на то, что в процессе развития  

хорошие по эргономике и дизайну, 
функциональные экобоксы для 
сбора мусора, настаивает Василий 
Голубев.

Без внимания не остаются так 
называемые вопросы среднесроч-
ной перспективы. Например, важно 
ускорить строительство больницы 
скорой медицинской помощи.

«Музейных маршрутов России» и 
Азовский музей-заповедник тоже 
попадет в важнейшие маршруты, 
связанные с личностью Петра I. 
Музей заинтересован в том, чтобы 
мы могли представить свои кол-
лекции более широкой аудитории, 
– подчеркнул директор Азовского 
историко-археологического и пале-
онтологического музея-заповедни-
ка Евгений Мамичев.

Заместитель министра культу-
ры РФ Алла Манилова отметила, 
что Таганрог играет важную роль 
среди городов, которые имеют 
отношение к эпохе правления Пе-
тра I. Она выразила благодарность 
Василию Голубеву за сотрудни-
чество Ростовской области в сфере 
культуры, при этом назвав донской 
край одним из ключевых направ-
лений в проектах, посвященных 
Русско-турецкой войне (1710–1713), 
мостом с Новороссией.

– В ноябре должен быть сделан техни-
ко-ценовой аудит по объекту. А работа 
над проектом больницы должна быть 
завершена весной будущего года. Это 
даст возможность начать финансирова-
ние объекта, которого очень ждут та-
ганрожцы, практически уже во второй 
половине следующего года, – сказал 
Василий Голубев.

Губернатор подчеркнул, что 
для донского региона император 
является не просто исторической 
фигурой, но и живой деятельной 
силой. По его словам, именно 
здесь начинался весь долгий путь 
его преобразований и ковалась 
победа русского оружия.

– Ростовская область – одно 
из первых мест в императорском 
маршруте, здесь уже практиче-
ски готовые платформы для его 
реализации. В Таганроге был 
первый государственный музей, 
посвященный императору Алек-
сандру I. Он находился в том 
месте, где император дважды 
останавливался, когда приезжал 
в этот город. Мне кажется, что 
ростовская земля как место во-
инского подвига и в Крымскую, 
и в Русско-турецкую (1806–1812), 
и в Великую Отечественную 
войну настолько воодушевляюща 

и актуальна сейчас, что мы обя-
зательно должны в следующем 
году разработать этот маршрут, 
– сказала Анна Громова.

Василий Голубев также под-
черкнул, что положительно оце-
нивает новые перспективы, ко-
торые откроет сотрудничество в 
сфере истории и туризма.

– Как говорил Михаил Ломоно-
сов, без знания истории нет буду-
щего. Мы включаемся в большую 
интересную работ у, которая 
позволит нам показать свою бо-
гатую историю прежде всего на-
шим молодым людям. Убежден, 
что подписанное сегодня согла-
шение – это новые перспективы 
для развития туризма на Дону. 
Это несомненно позволит при-
влечь новых туристов, желающих 
прикоснуться к историческому 
наследию, – прокомментировал 
губернатор.

Открыть  
малую родину

   В конференции приняли участие представители 
множества российских музеев

   Василий Голубев и Анна Громова обсудили 
маршрут новых экскурсий для туристов
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В Таганроге началось 
оформление тематическо-
го IT-трамвая. Его старт на-
мечен на 23 сентября. В нем 
можно будет узнать исто-
рию развития в городе ин-
формационных технологий. 
Вагон оформляется в уни-
кальном дизайне, а останов-
ки в нем будет объявлять 
звуковой помощник Алиса.
– Тема IT-трамвая родилась 
из проекта «Таганрогский 
трамвай». Таганрог с недав-
него времени стал назы-
ваться IT-столицей России. 
Отражение этой реально-
сти естественным образом 
захотелось увидеть в каче-
ственно новом виде транс-
порта, который появился 
в городе, – объяснили  
в мэрии приморского города.   В Таганроге завершается модернизация трамвайного движения

И
лл

ю
ст

ра
ци

я:
 d

on
la

nd
.ru

кстати

Гостям донской столицы помогут в туристско-информационном 
центре, куда стекается информация от донских туроператоров 
об экскурсиях по городу и области, о турах выходного дня.  
Сотрудники центра составляют подробный график и могут  
предложить туристам наиболее подходящий вариант.  
Консультации в центре бесплатные.

факт

По данным ВЦИОМ, этим летом большинство людей отдыха-
ли дома (33%) или на даче (28%). За границу выбрались едини-
цы – 2%. При этом число тех, кто выбрал отдых внутри страны, 
по сравнению с прошлым сезоном выросло с 11 до 16%.

комментарий
В этом году я открыл для себя Дальний Восток, побывав 
на Восточном экономическом форуме. Сегодня в этом регионе 
активно развивается туристская инфраструктура. Дальний 
Восток – это познавательный, оздоровительный, промышленный, 
гастрономический туризм. Морепродукты, которые я пробовал 
во Владивостоке, не идут ни в какое сравнение с теми, что 
нам предлагают в ростовских магазинах или ресторанах. 
Дикий лосось, огромные крабы, экзотические гребешки. 
Из Владивостока всего пара часов самолетом до Камчатки – 
это настоящий край света у Тихого океана. Гейзеры, вулканы, 
горячие источники, рыбалка... В Китай можно отправиться 
по автомобильному мосту через реку Амур – такой переход сам 
по себе является достопримечательностью.
Что важно: если раньше отправиться в путешествие на Дальний 
Восток мог далеко не каждый, то сейчас это сделать 
гораздо проще благодаря специальной ценовой политике 
на авиаперелеты: билет из Москвы в Петропавловск-Камчатский 
можно приобрести со скидкой в 25%. Кроме того, туристический 
кешбэк на Дальнем Востоке будет в два раза больше, чем 
в других регионах. Уверен, что Владивосток в ближайшие годы 
будет бить рекорды по числу побывавших здесь туристов.
Владимир Денисов,  
руководитель международного холдинга «ЕвроМедиа»

Самостоятельные путешественники
Как считает эксперт, тренд на самостоятельные туры вполне объ-

ясним.
– На мой взгляд, раньше большая часть путешествий с турагент-

ствами была за рубеж, причем зачастую путешествие с турагент-
ством в другую страну получалось дешевле за счет чартера. А сей-
час количество путешествий за границу через турагентства суще-
ственно сократилось по известным причинам. И самостоятельные 
туры обходятся значительно дороже, причем у туриста из России 
неизбежно возникают языковой барьер и связанные с ним трудно-
сти в организации своего отдыха. А при путешествиях по России 
проще самостоятельно найти место отдыха, забронировать гости-
ницу, организовать свой досуг, – полагает Ян Албул.

   Бонусом к прекрасным видам, природе и приключениям 
идет спасение от изнывающей летней жары

   Живописные места станицы Раздорской манят туристов

Благодаря программе молодежного и студенческого туризма, ко-
торая действует в России с 1 июня этого года, в Ростовскую область 
стали приезжать студенты из других регионов. Для них подго-
товили специальные турмаршруты. Как правило, молодые люди 
интересуются как культурно-познавательными экскурсиями, так 
и образовательным туризмом. Часть студентов предпочитала само-
стоятельно планировать путешествие – брали в аренду автомобили 
и колесили по области.

В кампусе ЮФУ для студентов-туристов подготовлены комфорт-
ные двухместные номера, которые ничем не хуже гостиничных. 
Переоборудовать их не составило особого труда, так как новое об-
щежитие ЮФУ – квартирного типа. За размещение путешествен-
ники платят символическую сумму: не больше 100 рублей в сутки.
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Добавят за аренду
Долгосрочная аренда комнат в Москве и Санкт-Петербурге теряет  
популярность – люди предпочитают снимать отдельные квартиры,  
учитывая, что ставки на них упали, а выбор увеличился.
– В регионах же съемные комнаты еще часто считаются приемлемым 
вариантом проживания, и спрос на них высок как на наиболее эконом-
ное жилье. Дешевых предложений там становится меньше: если год 
назад комнату дешевле 5000 руб./мес. в среднем предлагали в восьми 
городах из 70, то сейчас только в одном, – рассказал гендиректор  
федерального портала «Мир квартир» Павел Луценко.
В среднем по стране комната сдается за 8136 руб./мес.,  
что на 11,9% больше прошлогоднего показателя. В Ростове-на-Дону 
в среднем просят 8545 руб./мес. Это на 5,1% дороже, чем прежде.

С индейкой начистоту
На донском производстве индейки установили 100 авто-
матизированных санитарных шлюзов.
Санитарный шлюз – это специальный бокс-переход меж-
ду «чистыми» и «грязными» помещениями, установлен-
ный внутри административно-бытового корпуса на каж-
дой птицеводческой площадке, объяснили «Молоту» 
в пресс-службе группы компаний «Дамате».
При входе в «чистую» зону каждый сотрудник проходит 
автоматическое опрыскивание мелкодисперсным тума-
ном из дезинфицирующего средства. После этого он при-
нимает душ и только потом получает доступ на производ-
ство. Это значительно снижает риски заноса возбудите-
лей опасных для птицы инфекций и вирусов на производ-
ственный участок.

ЭКОНОМИКА

4

Вторник, 20 сентября 2022 года
№68 (26510)
WWW.MOLOTRO.RU

На нишевой  
прямой

Хинкали 
или пельмени?

   ИНФРАСТРУКТ УРА

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото: donland.ru

По уровню развития газомоторного рынка Ростовская об-
ласть уже лидирует среди российских регионов. Однако 
на доминирующую роль газового топлива пока рассчи-
тывать не стоит, так как оно, скорее, останется нишевым, 
сообщили «Молоту» в пресс-службе «Открытие Авто».

   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Из-за сезона отпусков в ресторанах донской столицы  
наблюдался небольшой отток посетителей, однако  
в целом ситуация стабильная.

– Трафик в предприятиях общественного питания за 
первое полугодие 2022 года показывает положительную 
динамику в сравнении с 2021-м, – пояснил «Молоту» 
начальник городского управления торговли и бытового 
обслуживания города Константин Тихонов, уточнив, 
что по последним данным, имеющимся на 30 августа, 
в Ростове-на-Дону зарегистрированы 1938 предприятий 
общественного питания.

Доставка и еда навынос, мультиканальность продаж, 
здоровое питание, меню по QR-коду, развитие франшиз 
и популярность крафтовых напитков и блюд –  главные 
тренды ростовского общепита в этом году.

– В сфере общественного питания появились как вновь 
созданные предприятия, так и предприятия нового фор-
мата. Направления новых предприятий общественного 
питания: русская, грузинская и азиатская кухни, – уточ-
нил Константин Тихонов.

По словам вице-президента 
Торгово-промышленной палаты 
Ростовской области Светланы Аб-
дулазизовой, на основе получен-
ных данных уже можно принимать 
управленческие решения, касаю-
щиеся господдержки бизнеса.

– Специальный нацпроект будет 
существенно трансформирован, 
появятся новые виды поддержки 
бизнеса. В конце августа во всех 
регионах провели опрос «Бизнес–
барометр страны». Его запустили 
еще в период пандемии, когда пред-
принимателям особенно нужна 
была помощь государства. В новых 
экономических реалиях у бизнеса 
новые вызовы, – объяснила жур-
налистам Светлана Абдулазизова.

Речь идет, например, об измене-
нии логистических цепочек. Одна-
ко основная проблема – рост цен 
на сырье и комплектующие, высо-
кая стоимость заемных ресурсов.

Как рассказал замминистра 
экономического развития Ростов-
ской области Сергей Кононенко, 
донские власти в условиях санк-
ций помогают бизнесу, в частно-
сти, господдержку уже получили 
кинотеатры.

   БИЗНЕС

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В Ростовской области индивидуаль-
ные предприниматели активно осва-
ивают IT-сферу. За пять лет их стало 
больше в четыре раза, свидетель-
ствуют данные бизнес-переписи, ко-
торую провели весной 2021 года.

На Дону в плюсе все чаще оказы-
ваются индивидуальные предпри-
ниматели. Выручка одного ИП за 
последние пять лет выросла в 2,1 раза, 
составив 5,8 млн рублей.

– Еще в большей степени увели-
чилась инвестиционная активность 
индивидуальных предпринимателей. 
Она выросла в 2,5 раза, – уточнила 
глава Ростовстата Марина Самой-
лова, признав, что положительная 
динамика наблюдается и в микро-
предприятиях.

Однако если пять лет назад в ре-
гионе 51,2% ИП были заняты в тор-
говой сфере, то сейчас их доля сни-
зилась на 10%. По словам Марины 
Самойловой, подобное изменение 
с точки зрения макропоказателей 
очень существенно.

– Сейчас около 2000 ИП 
занимаются разработкой ком-
пьютерного ПО и оказанием 
консультаций в этой области. 
Их число возросло в четыре 
ра за .  Они демонст ри ру ют 
очень высокие показатели фи-
нансовых результатов, которые 
даже несмотря на инфляцию 
выросли более чем в восемь 
раз, – подчеркнула Марина 
Самойлова.

У малых и средних пред-
при ятий сохранилась ста-
бильность видовой структу-
ры. Исключение составляют 
инвестиции. Сейчас все чаще 
вкладываются в строительную 
сферу, а не в сельское хозяй-
ство, как пять лет назад.

– Промышленная сфера ак-
кумулировала 8,3 млрд рублей 
инвестиционных вложений 
малых и средних предприятий. 
Активно привлекают инвести-
ции компании, занимающиеся 
операциями с недвижимостью, 
транспортный комплекс, а 
также гостиничный и ресто-
ранный бизнес, – добавила 
Марина Самойлова.

Купцам на смену

Олигархи  
проезжают мимо

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Вэтом году поставки натураль-
ных вин местного производ-
ства на донской рынок вы-

росли на 27%. Наше вино продви-
гается и за пределами Ростовской 
области – от Мурманска до Китая. 
Заинтересует ли это инвесторов?

Уральцы заезжают на Дон
За пять лет в Ростовской области 

не открылось ни одной новой вино-
дельни, констатировали эксперты 
Роскачества, побывавшие на Дону 
в конце лета. По мнению ферме-
ра-винодела из Цимлянского райо-
на Игоря Губина, одна из причин 
заключается в том, что инвесторы 
все еще не рассматривают донской 
регион как туристический.

– Все, кто хочет заниматься вино-
делием, рассчитывают на большие 
туристические потоки, потому что 
все винодельни подразумевают, что 
существенные доли продаж будут 
осуществляться именно на месте. 
Но все олигархи едут сейчас в 
Крым или в Краснодарский край, на 
побережье. В этом вся проблема, – 
заверил наше издание Игорь Губин.

Однако в новых реалиях, когда 
направлений для путешествий не 
так уж и много, туристы все актив-
нее посещают местные винодельни.

– Я это почувствовал, так сказать, 
на себе – на усадьбе «Саркел». По 
сравнению с прошлым годом тур-
поток увеличился на 30%, а в срав-
нении с 2019-м – в два раза. Я даже 
построил дополнительные объекты 
для размещения туристов. Уже сен-
тябрь, а номерной фонд занят на 
70%, несмотря на то что Цимлян-
ский район всегда считался мед-
вежьим углом. А сейчас туристы 
с Поволжья и Урала едут на море 
через нас, – уточняет Игорь Губин, 
признавая, что нужно развивать 
туристическую инфраструктуру, в 
частности, обустраивая дороги и на 
правом, и на левом берегах Дона, а 
также развивая малый флот.

Терруар не тот?
Все это будет только на руку 

инвесторам. Однако поработать 
предстоит еще и над ментали-
тетом. Винодел уверен, что в 
сознании непрофильных инвес-
торов, которые только начинают 
осваивать данную нишу, необ-
ходима перезагрузка. Очевидно, 
что с точки зрения локации более 
интересными и перспективными 
выглядят другие территории.

С приставкой микро-
Нынешняя экономическая си-

туация в целом работает в поль-
зу инвестиций в отечественное 
виноградарство и виноделие, 
уверен генеральный директор 
Агентства инвестиционного раз-
вития Ростовской области Игорь 
Бураков.

– Причем у Ростовской области 
есть все возможности, чтобы вы-
ращивать собственные успешные 
инвестиционные проекты в этой 
сфере. Как раз сейчас в отрасли 
наблюдается рост. По данным 
Росалкогольрегулирования, за 
семь месяцев 2022 года при со-
кращении импорта и стабильном 
спросе производство российско-
го алкоголя выросло более чем на 
11% в сравнении с тем же перио-
дом год назад, – отметил в беседе 
с «Молотом» Игорь Бураков.

По последним данным, на Дону 
15 лицензированных произво-
дителей винодельческой про-
дукции, включая крестьянские 
(фермерские) хозяйства (КФХ), 
четыре из которых получили 
лицензии один-два года назад. И 
в этом году в рядах винодельче-
ских КФХ уже есть пополнение.

– Винодельческие КФХ – это 
так называемое микровиноделие. 
Нередко подобные предприятия 
развиваются, привлекают инвес-
тиции, в том числе как объек-
ты эногастротуризма. Проекты 
такого плана сейчас заявлены, 
например, в Цимлянске, Мар-
тыновском и Константиновском 
районах. Часть из них будет 
реализована с привлечением 
федеральных грантов. Запуск 
винодельческого бизнеса всегда 
требовал достаточно больших 
стартовых инвестиций, времен-
ных затрат и специальных зна-
ний. Для того чтобы сейчас 
российские компании 
активнее инвестирова-
ли в эту сферу, необ-
ходим больший про-
текционизм, допол-
нительная государ-
ственная поддерж-
ка виног радарей, 
малого бизнеса, 
– уверен Игорь 
Бураков.

новости

с Еленой
Бондаренко

В полях  
большие планы

В Ростовской области расши-
ряется география осенней посев-
ной кампании, сообщил первый 
заместитель губернатора Вик-
тор Гончаров.

– Повсеместно идет подготовка 
почвы под сев озимых, которые в 
этом году планируется посеять на 
площади не менее 2,8 млн га. Се-
годня главная задача – используя 
благоприятную погоду, завершить 
все уборочные работы и провести 
сев в максимально сжатые сроки, 
– подчеркнул Виктор Гончаров.

По последним данным регио-
нального минсельхозпрода, ози-
мыми культурами уже засеяно 
почти 255 тыс. га, или около 9% 
от плана.

Всё посчитали
На донских предприятиях 

выпускается 72,3% зерноубо-
рочных комбайнов страны, 43% 
атомного оборудования, 57,6% 
магистральных электровозов 
и 32,4% бурильных труб для 
нефтяных и газовых скважин.

Это лишь часть сведений из но-
вого статистического сборника, 
подготовленного Ростовстатом к 
85-летию Ростовской области. Все-
го в нем 20 разделов, в которых со-
держится много новой информации 
не только для специалистов раз-
личных сфер профессиональной 
деятельности, но и для широкого 
круга пользователей, заявила глава 
Ростовстата Марина Самойлова.

– Юбилейный сборник – это 
профессиональный вклад донских 
статистиков в сохранение истории 
нашего региона, осмысление его 
настоящего и будущего, – под-
черкнула она.

С новым кредитом
В августе средний размер по-

требительского кредита достиг 
269,3 тысячи рублей.

Это самое высокое значение 
данного показателя в РФ с сен-
тября прошлого года, уточняют 
аналитики Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ).

Самый большой средний раз-
мер выданных потребкредитов 
в регионах отмечен в Москве 
(508,8 тыс. руб.), Московской об-
ласти (387,9 тыс.) и Ханты-Ман-
сийском АО (385,9 тыс.). На Дону 
аппетиты скромнее. По последним 
данным, средний размер выдан-
ных потребкредитов в регионе 
составляет 224 731 рубль. Это на 
2,4% больше, чем месяцем ранее.

– После серьезного падения в 
марте и апреле средний чек по-
требкредита не только восстано-
вился до прошлогодних уровней и 
уровня начала года, но и превысил 
их. Это произошло на фоне суще-
ственного роста выдачи в апреле 
– августе, что объясняется прежде 
всего снижением ключевой ставки 
Банка России и последовавшим 
уменьшением стоимости заем-
ных средств, – уточнил директор 
по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

Вышли в порт
Погрузка грузов в направле-

нии морских портов Азово-Чер-
номорского бассейна выросла 
на 2,4% в январе – августе и 
составила 61 млн т.

По да н н ы м п ресс - сл у жбы 
СКЖД, положительную динамику 
обеспечил прежде всего каменный 
уголь. Его погрузка увеличилась 
на 26,8% – до 23,7 млн т. Рост пока-
зали и такие грузы, как химикаты 
и железная руда: на 15,8% и 1,4% 
соответственно.

Рабочие фобии
30% жителей Ростовской об-

ласти боятся не найти работу.
Об этом свидетельствуют дан-

ные опроса, проведенного анали-
тиками платформы онлайн-рекру-
тинга в России.

Однако гораздо большее ко-
личество людей (43%) опасается 
встречи с работодателем-мошен-
ником и обмана с его стороны, 35% 
тревожатся остаться без средств 
к существованию, если на новой 
работе что-то пойдет не так.

В целом по стране страх не най-
ти новую работу испытывают 38% 
россиян.
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   На Дону уже ввели в эксплуатацию девять из 11  
запланированных к строительству в этом году  
газовых заправок

Газовые плюсы
По последним данным, на Дону в сфере пассажирских 

перевозок задействовано около 1000 автобусов и 4500 
такси, использующих в качестве топлива природный газ.

– Минтранс региона совместно с поставщиками рабо-
тают над увеличением числа пунктов для переоборудо-
вания автомобилей. По данным на середину прошлого 
года, их было 22. Местные владельцы транспортных 
средств, работающих на метане, на три года освобожде-
ны от уплаты транспортного налога. Газозаправочная 
сеть в Ростовской области развивается очень быстро – 
в этом году планируется открыть 11 новых станций, тог-
да их число вырастет до 52, – констатировали в беседе 
с нашим изданием эксперты.

Очевидно, что количество газозаправочных станций 
с учетом перспектив экономии для коммерческого транс-
порта будет расти по мере перехода автопарков логи-
стических компаний, такси, общественного транспорта 
и частных машин на газобаллонное оборудование.

– Для водителей, использующих автомобиль для 
коротких поездок на работу и по городу, без продолжи-
тельных автопутешествий, экономия на газовом топливе 
может и не перевесить недостатки, сопутствующие это-
му переходу, – считают аналитики.

Пробег покажет
Переоснастить автомобиль с бензина на газ будет сто-

ить около 35 тысяч рублей. То есть экономия на топливе 
будет ощутима только со второго года эксплуатации 
машины с газобаллонным оборудованием.

– Но это при среднестатистическом пробеге. Если 
ездить больше, ощутимую выгоду можно почувствовать 
раньше. Например, автомобили такси проезжают за год 
100–150 тыс. км, то есть при таком километраже газ по 
сравнению с бензином сэкономит более 330 тысяч руб-
лей на одну машину, – подсчитали в банке. – В масшта-
бах даже небольшого таксопарка это заметное сокра-
щение издержек. В некоторых городах уже курсируют 
большие и средние автобусы с отметкой о том, что они 
ездят на газовом топливе.

Для автобусных парков это сэкономленные сотни ты-
сяч рублей и вклад в экологию, так как двигатели не за-
грязняют атмосферу дизельными выхлопами. То есть газ 
– это актуальная альтернатива бензину для частных лиц 
и предприятий, автотранспортная деятельность которых 
требует больших пробегов.

Однако когда начнется массовый переход на элек-
тромобили, газобаллонное оборудование может быть 
альтернативной формой двигателю внутреннего сгора-
ния. В обозримом будущем автомобилям с ДВС плани-
руют окончательно запретить ездить на жидком топливе, 
но сделают исключение для газа.

факт

На Дону для инвесторов,  
заинтересованных в создании 
и развитии винодельческого 
бизнеса, откроют электронную 
карту пространственного раз-
мещения земель, потенциаль-
но пригодных для возделыва-
ния винограда.
– На этой карте будет инфор-
мация о границах, зонах 
и подзонах промышленного 
виноградарства с их характе-
ристиками, с указанием термо-
режима, условий естественно-
го увлажнения, состава почв 
и т. д., – уточнил замминистра 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Ростовской  
области Дмитрий Репка.

– Я считаю, что у нас в Ростов-
ской области лучший терруар для 
винограда и по продуваемости, 
и по склонам. Уже сейчас при 
небольшом количестве местных 
виноделен удельный вес медалей 
и побед на конкурсах очень высок, 
– заявил Игорь Губин.

По данным донского минсель-
хозпрода, почвенно-климатические 
условия позволяют заниматься ви-
ноделием на Дону, хотя есть особые 
условия, которые отличают регион 
от Краснодарского края, Крыма. 
Ежегодный валовой сбор винограда 
у нас составляет более 5000 т.

По-другому взглянуть на Рос-
товскую область помогли бы и 
преференции. Например, такие, 
чтобы если инвестор построит ви-
нодельню в чистом поле, то он мог 
бы рассчитывать на компенсацию 
части затрат.

– Такие практики действуют 
во многих странах, в частности в 
Болгарии, – сообщил Игорь Губин.



Выбор в пользу жизни
На протяжении уже почти 30 лет октябрь по всему миру является месяцем борьбы с раком  
молочной железы (РМЖ). Цель этого проекта – напомнить о важности вовремя, на ранней  
стадии диагностировать недуг. На Дону в рамках проекта «Розовая лента», тоже направленного 
на профилактику и раннее выявление РМЖ, организуют встречу членов Ростовского региональ-
ного отделения Всероссийского общества глухих (ВОГ) с высококвалифицированными врача-
ми-онкологами в многопрофильном центре «МИГ Клиника». Состоится она 11 октября.  
10 женщин пройдут бесплатное обследование. Акция – инициатива клиники, ее проведут  
при поддержке региональной Общественной палаты, областного отделения ВОГ,  
всероссийской ассоциации онкопациентов «Здравствуй!» и некоммерческой организации 
«Жизнь продолжается».

ИНФОРМАЦИЯИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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СУЛИН

1. Волгодонск
24 сентября пройдет велопробег, приуроченный ко Дню без автомобиля. Ак-
цию посвятят памяти волгодончанина Александра Гречкина – пропагандиста 
здорового образа жизни, известного велосипедиста-марафонца. За его плеча-
ми было 25 велотурне, среди которых и путешествие по маршруту Ленинград – 
Владивосток, а также веломарафон по всем городам-героям, который он при-
урочил к 65-летию Победы. Путешествовал Гречкин самым демократич-
ным способом, везя с собой только палатку, горелку и небольшой за-
пас еды. В 2015 году 73-летний веломарафонец погиб: на трассе его 
насмерть сбил большегрузный автомобиль.

2. Донецк
II Городской фестиваль национальных культур «Дон многоликий» 
проведут 24 сентября на Соборной площади. Гости смогут познако-
миться с традициями народов, проживающих на Дону, и отведать 
блюда национальной кухни. Поучаствуют в форуме представители уч-
реждений и организаций города, они подготовят творческие костюмиро-
ванные номера и оформят тематические площадки.

3. Новочеркасск
Экомарафон по скоростному сбору мусора проведут 2 октября в пой-
ме реки Тузлов. Планируется, что в нем поучаствуют около 40 волонте-
ров Казачьего эколого-биологического центра. На марафон отведут око-
ло часа, за это время необходимо будет собрать 
максимально возможное количество отходов.

4. Новошахтинск
Продолжается отсыпка грунто-
вых дорог, уже привели в порядок 
20 км. Сейчас работы ведут на че-
тырех улицах, скоро подрядчик 
приступит к отсыпке дороги на 
улице Луговой.

5. Шахты
В городе решили возродить 
«Палестинские чтения», кото-
рые проходили в Александров-
ске-Грушевском в конце XIX и на-
чале XX веков. Ближайшие чте-
ния проведут 29 сентября в город-
ском драмтеатре. Там обсудят вопросы духов-
ных связей Дона и Палестины. Пройдет общественное обсуждение традиций 
паломничества и религиозного туризма в регионе, а также презентация мо-
нографии «Донской и Екатеринославский отделы Императорского православного 
палестинского общества в конце XIX и начале XX веков: социокультурная и про-
светительская деятельность на юге Российской империи».

6. Боковский район
Компания «Ростовгазстрой» приступила к строительству распределительного газо-
провода протяженностью 13 км в хуторе Грачеве. Газовые сети прокладывают сразу 
до границ земельных участков всех негазифицированных домовладений без привле-
чения средств жителей. Закончить газификацию хутора планируется к октябрю. Фи-
нансируют работы из областного и местного бюджетов.

7. Верхнедонской район
По нацпроекту «Культура» продолжается капремонт Мигулинского сельско-

го Дома культуры. Сейчас идут работы по устройству подвесных потолков, 
плитки, по укладке деревянных полов. Финансирование составляет боль-
ше 26 млн рублей. На данный момент готовность объекта – 70%. Закончить 
ремонт планируется до конца года.

8. Егорлыкский район
Начали ремонт автодороги на улице Ворошилова в станице Егорлыкской. 

Деньги на проект направили как из регионального, так и из районного бюдже-
тов, общая стоимость работ – свыше 26 млн рублей. Предусмотрено асфальтирова-
ние не только полотна автодороги, но и примыканий к ней, поэтому общий объем ра-
бот – более 3000 кв. м. Их должны закончить в ноябре.

9. Куйбышевский район
Командир казачьего поискового отряда «Старый Миус» Марина Шевченко пред-

ставит Куйбышевский район на межрегиональных военно-поисковых сбо-
рах «К поиску готов!», которые с 27 сентября по 1 октября пройдут в Че-

лябинской области. О деятельности отряда «Молот» подробно расска-
зывал в номере от 29 апреля этого года (см. «Журавлиный клин в па-
мять о павших»).

10. Миллеровский район
В станице Мальчевской продолжа-
ется строительство парка по адре-
су: улица Голдобина, 1. Позади такие 
виды работ, как устройство подсти-
лающих слоев и мощение, устрой-
ство сетей освещения и водоснаб-
жения, строительство колодца водо-

снабжения и др. Работы должны за-
вершить к 30 ноября.

11. Ремонтненский район
В Кормовском сельском Доме культуры бла-
годаря проекту «Сделаем вместе!» заменили 
оконные и дверные блоки на металлопласти-

ковые. Общая стоимость проекта – свыше 
2 млн рублей. На базе СДК работает 19 куль-

турно-досуговых секций, шесть из них – для 
ребят до 14 лет. В этом же здании расположен и от-

   ТУРИЗМ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Представители туристической сферы назвали трех 
китов, которые помогают им выживать последние 
полгода: кешбэк, цифровые технологии и продвиже-
ние экскурсий.

Цифровые сервисы
Самые неожиданные в этом году события прои-

зошли в сфере цифровых сервисов для туризма. До 
санкций многие предприниматели даже не подозре-
вали, что имеются достойные отечественные аналоги.

Ранее зарубежный «Букинг» занимал 90% рынка 
бронирования отелей российскими туристами. Оте-
чественный «Островок» владел 4% рынка, «Броне-
вик» – 2%.

«Букинг» ушел внезапно да еще отказался возвра-
щать деньги отельерам. Чтобы не потерять заработок, 
отели за одну ночь перешли на «Островок» и пере-
грузили его.

– Мы не ожидали такого наплыва клиентов за одну 
ночь. К такому наш сайт технически не был готов, – 
прокомментировала генеральный директор этой ком-
пании Дарья Кочеткова. – Если до санкций мы много 
времени тратили на то, чтобы рассказать клиентам, что 
такое «Островок», то теперь клиенты идут к нам сами.

А чтобы путешественники запомнили этот портал, 
была придумана акция «Где отдохнуть в России» с 
рассказами о каждом регионе нашей страны. Публи-
кации о достопримечательностях Ростовской области 
были летом.

Росту спроса в целом помог последний осенний 
кешбэк, когда клиенты могли получить 20% ком-
пенсации за путевки, если купят их с 25 августа по 
10 сентября.

Дети едут бесплатно
Некоторые турфирмы, страшась ликвидации, за-

крылись на неопределенное время. По наблюдени-
ям председателя правления ассоциации отельеров 
«АМОС» Дмитрия Богданова, это предприниматели, 
не умеющие считать деньги.

– Стало не хуже, а иначе, вот так надо думать и ра-
ботать, – уверен эксперт.

Лучше не ждать пассивно, когда будущее прояс-
нится, а вести себя активно, работать над будущим.

– Я общаюсь со многими коллегами и заметил, что у 
большинства нет целей и планов либо они неадекват-
ные. Почему вы не создаете благоприятные условия? 
– недоумевал на конференции Богданов. – Ведь мож-
но, например, разрешить в низкий курортный сезон 
бесплатное проживание в отелях детям до восьми лет.

Нередко собственники не знают, сколько заработали 
за год, кому и какие услуги предлагать, как их улуч-
шить. С точки зрения Богданова, год еще не закон-
чился, и у участников рынка еще есть шанс закончить 
его хорошо, если поставить перед собой такую цель, 
изучить лучшие практики.

Новые условия
Эксперты предлагают воспринимать современный 

мир как набор меняющихся факторов, в таком случае 
получится даже предугадывать некоторые измене-
ния. Основатель сервиса автоматизации продаж 
Madisson Consult Артур Привин считает, что нужно 
делать ставку на быстроту обслуживания и разнооб-
разие возможностей для оплаты услуг.

Директор по продвижению другого сервиса авто-
матизации «Мой агент» Анна Филиппова подчерк-
нула, что при всем желании ускориться нельзя, если 
не учитывать негативные и тормозящие факторы. 
Например, есть балласт в виде туристов, которые 
сдвигают туры и не отказываются от них, а это много 
лишней работы менеджерам и неосвоенные деньги. 
Эти люди терпеливо ждут, когда возобновятся поле-
ты из южных аэропортов.

Есть покупатели, которые требуют компенсаций за 
испорченный отдых. Поскольку судебная практика 
неоднозначная, представитель компании «Юристы 
для турбизнеса Байбородин и партнеры» Вадим По-
горелов рекомендовал улаживать споры в досудеб-
ном порядке и тем самым предупреждать появление 
в интернете негативных отзывов.

Россияне перестали бронировать жилье заранее и 
надолго, с чем тоже надо считаться. На сайте «Остро-
вок» в 2020 году заявки оставлялись в среднем за 23 
дня до въезда, в 2021 году – за 11 дней, а теперь – за 
два дня и в среднем на три дня.

Начальник управления продаж курорта «Красная 
Поляна» Анастасия Молочкова сказала, что раньше 
номера в гостиницах под групповые заезды брони-
ровались заранее за полгода, сейчас – за неделю.

Настрой на лучшее
Руководитель интернет-сообщества Travel 

Marketing и организатор конференций Елена Бело-
усова уверена, что в нынешних условиях можно не 
только продолжать комфортно работать, но даже 
и раскрутить турфирму с нуля. Ее новый цикл он-
лайн-лекций посвящен этой теме.

По мнению организаторов мероприятий, сейчас 
как никогда важна эмоциональная составляющая, 
сила духа. Искать источники подзарядки нужно са-
мим, например, поехать в горы и затем транслировать 
полученный заряд покупателям.

Донести эмоции можно через экскурсии – к сча-
стью, на них высокий спрос. Как отметила руко-
водитель партнерской программы Tripster Анна 
Козловская, количество запросов в «Яндексе» на 
экскурсии выросло по сравнению с 2020 годом на 
40%. Появилось много онлайн-сервисов именно по 
продвижению экскурсий.

Организаторы мероприятий для профессионалов 
взялись за поддержание духа коллег и не собираются 
отступать. Ближайшее любопытное событие грядет 
в октябре – хакатон Moscow Travel Hack 2022. Среди 
участников, айтишников и маркетологов, разыграют 
гранты, а задание будет творческим: улучшить сер-
вис путешествий по России Russpass.

Как перестать жить от кешбэка до кешбэка

дел стационарного библиотечного обслуживания.

   В азербайджанском ансамбле «Девичья башня» большинство  
танцоров оказались девушками

   Открытию праздничного концерта торжественность придавал экран 
с медиафайлами

Многоцветье национальных талантов
   ФОТОФАКТ

казалось, они должны готовиться 
танцевать или петь. Ан нет: ока-
зывается, при «Полонии Дона» су-
ществует театр «Соло огня». Не-
давно театр выпустил премьеру 
(сыграна на сцене ДК «Ростсель-
маш») по известному роману Сен-
кевича «Огнем и мечом», отрывок 
из которого, представляя Ростов-
на-Дону, коллектив повезет в Мо-
скву на фестиваль любительских 
и народных театров имени Фаи-
ны Раневской. В планах у театра 
– постановка гоголевских «Ве-
черов на хуторе близ Диканьки».
Все танцевальные коллективы от-
лично смотрелись на сцене Зеле-
ного театра. И непонятно было, 
почему эта площадка редко ис-
пользуется городом для культур-
ных мероприятий. Будем считать, 
что этот фестиваль – «лиха беда 
начало».

Автор: Вера Волошинова. Фото автора.

Одним из самых ярких момен-
тов Дня города в донской сто-
лице стал праздник «Ростов 
многонациональный», куда 
и отправилась корреспондент 
«Молота».
В этом году главным на празд-
нике стал концерт на сцене Зе-
леного театра, что в парке Рево-
люции, многочисленных творче-
ских коллективов донских на-
циональных культурных авто-
номий.
Перед входом в амфитеатр Зеле-
ного театра стояла юрта – самая 
настоящая, рукотворная, сде-
ланная женщинами из войлока 
вручную, объяснил корреспон-
денту «Молота» президент рос-
товской городской киргизской 
национально-культурной авто-
номии «Киргизия – Дон» Кур-
манбек Абдылдаев.
Красочными красными костюмами привлекал вни-
мание ансамбль азербайджанской культурной авто-
номии. Его танцоры перевели корреспонденту «Мо-
лота» на русский язык название своего коллектива 
– «Девичья башня».
Татаро-башкирский культурный центр «Якташлар» 
представляло юное нежное создание в националь-
ном костюме. «Шарахи», – представилась девоч-
ка и тут же гордо заявила: «Я по национальности 
татарка!»
Нельзя было пройти мимо мальчишек с разнооб-
разными барабанами из известного армянско-
го ансамбля «Барракуда». Но мальчики-то в этом 
ансамбле привычны, а вот здесь девочку дове-
лось увидеть впервые. «Я давно выступаю в этом 
ансамбле», – заявила юная ростовчанка Елена. 
И видно было, что не боится барабанщица свое-
го большого и громкого инструмента и чувствует 
себя в этой музыкальной мальчишеской среде как 
рыба в воде.

Ансамбль национального грузинского танца «Мете-
хи» существует больше восьми лет. Как рассказал 
корреспонденту «Молота» его руководитель Геор-
гий Гогишвили, коллектив выступает на всех город-
ских праздниках, участвует во всевозможных кон-
курсах, а грузинские танцы в ансамбле исполняют 
ребята разных национальностей. И танцуют здесь 
люди разных возрастов: от четырехлетнего ребен-
ка до бабушек, которые хотят «тряхнуть стариной».
Ансамбль танцующих кореянок «Ариран» приехал 
на праздник из Батайска. И не было бы в этом ни-
чего удивительного, если бы не признались танцов-
щицы, что одной – 72 года, другой – 73, третьей – 
70... Но рассказывали женщины о своем ансамбле, 
который существует восемь лет, так увлеченно, и так 
радостно светились их лица, что, казалось, их года 
«нервно курили в сторонке».
Удивили корреспондента «Молота» члены поль-
ской национально-культурной автономии «Полония 
Дона». Одетые в красочные национальные костюмы, 

Соболезнование
Депутаты Законодательного Собрания Ростовской области выражают искренние и глубокие соболезнова-
ния родным и близким ушедшего из жизни заслуженного юриста Российской Федерации, почетного адвока-
та России, председателя Коллегии адвокатов Ростовской области Эдуарда Модестовича ШАПОШНИКОВА .
Возглавляя общественный совет при Главном управлении МВД России по Ростовской области, Эдуард Моде-
стович активно участвовал в обсуждении и разработке нормативных документов Законодательного Собрания.
Эдуард Модестович проявил себя мудрым и принципиальным руководителем, неравнодушным человеком, 
внес значительный вклад в развитие юриспруденции и российского законодательства.
Осознавая невосполнимость утраты, выражаем искренние соболезнования родным и близким Эдуарда Мо-
дестовича Шапошникова.



новости медицины

с Викторией
Головко

Шах и мат неучам
Первый на юге страны региональный ресурсный шахматный центр 
на прошлой неделе открыли в Таганроге. Он станет местом для лекций, 
вебинаров и семинаров, там будут искать таланты среди детей, школьников 
и студентов, а также обучать педагогов шахматного всеобуча. Кроме того, 
в центре планируется организовывать турниры. Как пояснил министр по 
физической культуре и спорту региона Самвел Аракелян, шахматы остаются 
одним из популярных видов спорта на Дону, ими здесь занимаются свыше 
55 тысяч человек.
Напомним, по инициативе главы региона Василия Голубева с 2012 года 
в донских школах реализуется программа шахматного всеобуча. В ней 
приняли участие больше 300 тысяч школьников всех классов. А с 2019-го 
Ростовская область – участник грантовой программы «Шахматы в школах».
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   ФЕСТИВА ЛИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

IХ Международный  
музыкальный фестиваль 
Юрия Башмета, прошед-
ший в Ростове-на-Дону,  
Таганроге и Новочеркасске, 
был приурочен к 85-летию 
Ростовской области.

Для каждого из городов 
была подготовлена специ-
альная программа, кото-
рую представили государ-
ственный симфонический 
оркестр «Новая Россия» и 
камерный ансамбль «Со-
листы Москвы» (художе-
ственный руководитель и 
главный дирижер Юрий 
Башмет).

Сам маэстро проведе-
ние фестиваля в городе, 
где он родился, называет 
душевной необходимо-
стью: «Ростов – это то ме-
сто, куда хочется возвра-
щаться. Я чувствую, что 
принадлежу этому месту. 
Быть здесь в сентябре каж-
дый год – для меня внут-
реннее обязательство».

Торжественное откры-
тие фестива л я прошло 

в Ростовской государственной 
филармонии, на нем выступил 
Государственный симфониче-
ский оркестр «Новая Россия» под 
управлением маэстро Башмета. 
Программа включала произве-
дения Дмитрия Шостаковича и 
Петра Чайковского, в качестве 
солистов выступил скрипач Па-
вел Милюков, поразивший слу-
шателей своей виртуознейшей 
игрой. Выступившая на откры-
тии фестиваля министр куль-
туры Ростовской области Анна 
Дмитриева поблагодарила Юрия 

Спасибо, маэстро!

Абрамовича за любовь к родному 
городу.

Во втором отделении концер-
та-открытия Государственным 
симфоническим оркестром «Но-
вая Россия» и группой медных 
духовых инструментов Ростов-
ского академического симфо-
нического оркестра (РАСО) был 
исполнен торжественный хорал 
композитора Кузьмы Бодрова, 
посвященный 85-летию Ростов-
ской области. Сам композитор 
присутствова л в зрительном 
зале и после концерта признался 
«Молоту» в том, что вдохновил 
его на сочинения хорала Юрий 

Башмет, а группа «медных духо-
вых инструментов РАСО, присо-
единившись к «Новой России», 
прекрасно справилась со своей 
задачей».

Второй концерт фестиваля с 
участием маэстро состоялся в 
культурно-спортивном комплек-
се завода НЭВЗ в Новочеркас-
ске, третий – в концертном зале 
«Олимп» в Таганроге. Во время 
этих мини-гастролей в рамках 
IX Международного музыкаль-
ного фестиваля Юрия Башмета 
в Ростовской государственной 
филармонии выступил Ростов-
ский академический симфониче-

ский оркестр, исполнивший под 
управлением главного дирижера 
Антона Шабурова произведения 
Чайковского и Прокофьева.

На гала-концерте закрытия 
фестиваля, который прошел в 
Ростовской государственной фи-
лармонии, выступил камерный 
ансамбль «Солисты Москвы», 
а также прозвучала музыкаль-
но-литературная композиция 
«Петр Первый. Цена величия» 
(по письмам Петра I и Евдокии 
Лопухиной), исполнителями ко-
торой стали Анастасия Мишина 
и заслуженный артист РФ Илья 
Шакунов.

   ВЫСТАВКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Историко-краеведческом 
музее Таганрога (Дворец 
Алфераки) открылась  
выставка «Окно в Россию.  
Религиозное искусство эпо-
хи Петра I». В год 350-летия 
Петра Первого этот удиви-
тельный подарок жителям 
приморского города  
сделал Центральный музей 
древнерусской культуры 
и искусства имени  
Андрея Рублева (Москва).

Экспозици я, приу ро-
ченная к празднованию 
350-летия со дня рождения 
первого российского импе-
ратора, включает более 40 
экспонатов последней чет-
верти XVII – первой трети 
XVIII веков, в частности, 
датированные подписные 
образы, среди которых 
икона 1705 года «Святи-
тель Иоанн Милостивый, 
патриарх Иерусалимский» 
работы выдающегося цар-
ского иконописца Ору-
жейной палаты Кирилла 
Иванова Уланова, новатор-
ские иконы, созданные по 

европейскому образцу Карпом 
Золотаревым и художниками 
его круга.

Рассказывая об уникальной вы-
ставке из 42 икон и трех фресок, 
написанных именно в эпоху прав-
ления Петра I, главный хранитель 
Центрального музея древнерус-
ской культуры и искусства имени 
Андрея Рублева Оксана Смирно-
ва заметила: «Этим они для нас и 
ценны. Побывав на этой выставке, 
можно составить представление, 
каким было искусство иконописи 
в эпоху Петра I, что появлялось 
нового, как развивалось».

Преобразования, которые им-
ператор проводил в стране, не 
могли не отразиться на культуре. 
Казалось бы, иконопись – консер-
вативный вид искусства, скован-
ный условностями и канонами, и 
никакие внешние обстоятельства 
не могут на них повлиять. Однако 
во время правления царя-новато-
ра появился новый стиль – «жи-
воподобие».

По словам Оксаны Смирновой, 
огромное внимание в иконописи 
стало уделяться мельчайшим 
анатомическим подробностям. 
Это уже не просто лик, это лицо. 
Благодаря такому стилю иконы 
будто бы оживали – у святых 
появлялся блеск в глазах, румя-
нец, изображение становилось 
теплым и светлым.

В Таганроге открылось «Окно в Россию»
– Этот проект мы подготовили 

специально для Таганрога, для 
юбилейных торжеств, посвящен-
ных 350-летию Петра I, – отметила 
искусствовед. – Эта выставка – ев-
ропейского, мирового уровня; это 
настоящее событие в жизни региона.

Искусствоведы Центрального музея 
древнерусской культуры и искусства 
имени Андрея Рублева представляют 
свои сокровища в Ростовской области 
не впервые: их выставки уже прово-
дились в Ростове и Азове, а в Таган-
рог они приехали во второй раз.

– Выставка иконописи сейчас 
как никогда важна для жителей 
области, – отметила посетив-
шая выставку министр культу-
ры области Анна Дмитриева. – 
Все, что мы сегодня видим, эти 
уникальные иконы и картины, 
все это действительно сегодня 
нам нужно. В нынешнее непро-
стое время они станут нашими 
покровителями.

Отдельный раздел выстав-
ки посвящен провинциальной 
церковной живописи Петров-
ской эпохи. В ряде иконопис-
ных центров России в конце 
XVII – первой половине XVIII 
веков многие художники со-
знательно продолжали при-
держиваться сложившихся 
веками традиций, восприятие 
столичных новаторских тен-
денций происходило там весь-
ма избирательно и зачастую со 
значительным запозданием. 
В экспозицию вошли и фраг-
менты храмовой росписи не 
сохранившейся до нашего вре-
мени Благовещенской церкви в 
Юрьевце Повольском, выпол-
ненной ведущими ярослав-
скими художниками в первой 
трети XVIII века.

Выставка будет открыта до 
13 ноября 2022 года. Ее посе-
щение доступно по пушкин-
ской карте.

   КОНТРОЛЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Группа губернаторского 
контроля во главе с пер-
вым заместителем губер-
натора области Игорем 
Гуськовым побывала 
в Волгодонске и Волгодон-
ском районе и проверила, 
как идет выполнение нац-
проектов и поручений  
губернатора Ростовской 
области Василия Голубева.

Новое здание в хуторе 
Лагутники Волгодонского 
района позволило ликви-
дировать вторую смену в 
основной школе. Теперь 
не только все школьники 
учатся в одну смену, но и 
уроки для маленьких уче-
ников цифровизированы: 
вместо тяжелых учебников 
– планшеты, в кабинетах 
установлены интерактив-
ные доски, а свободное 
пространство отдано под 
развивающие игры.

В районном центре Вол-
годонского района, станице 
Романовской, группа осмот-
рела строительство разводя-
щих водопроводных сетей. 

Заканчивается второй этап строи-
тельства, и к ноябрю около 8000 
местных жителей подключат к 
источнику с питьевой водой.

– Наш приезд – часть работы по 
реализации проекта «Губернатор-
ский контроль», запущенного по 
инициативе Василия Юрьевича 
Голубева, – отметил Игорь Гусь-
ков. – Цель выездов – увидеть, что 
называется, вживую, как строятся, 
ремонтируются и эксплуатиру-
ются объекты, построенные бла-
годаря нацпроектам, довольны 
ли жители результатами. Наша 
задача – своевременно выявлять 
возможные проблемы и своевре-
менно же их исправлять.

Зал единоборств должен быть сдан в срок

В Волгодонске группа губернатор-
ского контроля посетила строящееся 
здание школы на 600 мест в микро-
районе «В-9».

При осмотре строительства центра 
единоборств Игорь Гуськов подчерк-
нул, что изменение цен на материалы 
– причина хоть и объективная, но под-
рядчики все равно обязаны соблюдать 
сроки, и центр должен быть сдан по 
плану – до конца 2022 года.

– Этот объект должен быть сдан свое-
временно, а идет задержка. Поэтому для 
нас очень важно, чтобы до начала отопи-
тельного сезона был закрыт отопитель-
ный контур, это позволит ввести объект 
в эксплуатацию до конца года, – отметил 
первый замглавы донского региона.

В Волгодонске группа гу-
бернаторского контроля так-
же проинспектировала ход 
капитального ремонта здания 
лечебно-профилактического 
подразделения № 2 городской 
поликлиники № 3. Капремонт 
ведется в рамках региональной 
программы «Модернизация 
первичного звена здравоох-
ранения Ростовской области», 
его завершение планируется 
летом 2023 года.

В детской музыкальной школе 
имени Д.Д. Шостаковича Игорь 
Гуськов принял участие в от-
крытии виртуального концерт-
ного зала в рамках федерального 
проекта «Цифровая культура». 
На установку комплекта обору-
дования в зале из федерального 
бюджета выделен 1 млн рублей.

Выбор учреж-
дения для созда-
ния виртуально-
го концертного 
зала не случаен. 
В 1985 году дет-
ская музыкаль-
ная школа имени 
Д.Д. Шостакови-
ча признана од-
ной из лучших в 
области, в 2004 
году школа вошла 
в состав Всерос-
сийской академии 

творческой педагогики, ей при-
своено звание «Академическая 
школа». В 2007 году она стала ла-
уреатом конкурса Министерства 
культуры РФ «Детские школы 
искусств – достояние Российского 
государства», а в 2014-м – лауре-
атом всероссийского конкурса 
«50 лучших школ искусств Рос-
сии» с получением гранта.

Кроме того, в рамках нацпро-
екта «Культура» в текущем году 
ш кола попол н и лась новы м и 
музыкальными инструментами, 
нотной литературой и мебелью, 
на что из федерального бюджета 
выделено более 5,5 млн рублей, 
из областного бюджета – около 
1,1 млн.

– Благодаря реализации при-
оритетного национального про-
екта «Культура» в Ростовской 

области за два года 
созда но п я т ь  т а -
ких залов – в Но-
воче рк а сске,  До -
нецке, Таганроге, 
Новошахтинске и 
Каменске-Шахтин-
ском –  на  су м м у 
6,5 млн рублей. В 
этом году виртуаль-
ный концертный зал 
будет также открыт 
в Ростове-на-Дону, 
– подчеркнул Игорь 
Гуськов.

Распознать лимфому
Медики Национального ме-

дицинского исследовательского 
центра онкологии (НМИЦ) Рос-
това выпустили памятку «Ран-
нее выявление и профилактика 
онкозаболеваний кроветворной 
и лимфоидной систем».

Описаны симптомы, факторы 
риска, способы профилактики за-
болеваний.

– О развитии злокачественных 
новообразований кроветворной 
и лимфоидной систем может го-
ворить значительное увеличение 
лимфоузлов, резкое повышение 
или снижение температуры тела, 
кожный зуд, лихорадка выше 
38 градусов на протяжении не ме-
нее трех дней без признаков воспа-
ления, ночная потливость, а также 
резкое беспричинное похудение, – 
разъяснил гендиректор НМИЦ он-
кологии, академик РАН Олег Кит.

А факторами риска кроме на-
следственности медики называют 
такие инфекции, как мононуклеоз, 
цитомегаловирус, герпес, вирус-
ные гепатиты, вирус Эпштей-
на-Барр. В группе риска и люди с 
ВИЧ, а также с иммунодефицит-
ными состояниями после транс-
плантации.

Вода едва 
не обернулась бедой

В Ростове медики «скорой» 
спасли младенца, оказавшего-
ся в серьезной опасности из-за 
укропной воды.

Вызов поступил от родителей 
малыша всего 21 дня от роду. Как 
сообщили в ГБСМП Ростова, спа-
сать кроху отправилась бригада 
подстанции скорой помощи № 3 
– врач Галина Балтаева и медсе-
стра Анжела Мифтахова. Когда 
они оказались на месте, ситуация 
уже была критической, младенец 
практически не дышал. Родители 
и бабушка младенца рассказали, 
что поили его укропной водичкой. 
Внезапно он поперхнулся. Видимо, 
вода при вдохе или всхлипе попала 
в дыхательные пути и спровоциро-
вала спазм.

Благодаря грамотным и опе-
ративным действиям медиков 
грудничок уже через мгновение 
кашлянул и вновь задышал. Тем 
не менее маму и мальчика решено 
было доставить в одно из мед-
учреждений Ростова, чтобы они 
еще несколько дней побыли под 
наблюдением врачей.

Роковой прыжок
Сложнейшую операцию про-

вел недавно батайский нейро-
хирург Сергей Игнатов, вернув 
подвижность 38-летнему муж-
чине, который крайне неудачно 
нырнул вниз головой.

В один из августовских дней 
пациента на «скорой» доставили 
в ЦГБ Батайска. Состояние муж-
чины было безрадостным: у него 
не двигались руки, заметно хуже, 
чем нужно, слушались ноги, от-
сутствовал контроль за тазовыми 
функциями. Как сообщается на 
сайте администрации Батайска, 
диагнозы оказались тяжелыми: 
закрытая травма шейного отдела 
позвоночного столба, переломо-
вывих шейного позвонка, ушиб 
спинного мозга. Медики сделали 
максимум. Пациенту удалили 
тело шейного позвонка С4, уста-
новив металлический имплант 
с фиксацией пластиной. После 
операции и проведенной реаби-
литации перемены кардинальные: 
у мужчины полностью вернулась 
подвижность обеих ног и правой 
руки, ушли другие симптомы.

На момент выписки сохраня-
лась лишь умеренная слабость в 
левой руке.

Спасла миллионы
В сентябре или в первых чис-

лах октября в Ростове откроют 
памятник уроженке донского 
края, выдающемуся микробио-
логу Зинаиде Ермольевой.

Появление мемориального объ-
екта во время прямого телеэфи-
ра анонсировал глава региона 
Василий Голубев. Напомним, 
возведенному в Ростове Донско-
му инфекционному центру на 
прошлой неделе присвоили имя 
Ермольевой. Во время Великой 
Отечественной войны она изобре-
ла советскую версию пеницилли-
на, чем спасла миллионы жизней.

   Экскурсию по выставке «Окно в Россию. Религиозное искусство эпохи 
Петра I» для почетных гостей провела Оксана Смирнова, главный 
хранитель Центрального музея древнерусской культуры и искусства 
имени Андрея Рублева

Ф
от

о:
 t

gl
ia

m
z.

ru

кстати

Выставка «Окно в Россию. Рели-
гиозное искусство эпохи Петра I» 
продолжает череду многочис-
ленных культурных мероприятий, 
проводимых в регионе по слу-
чаю 350-летию Петра I. Среди них 
– фестиваль фейерверков и мас-
штабная историческая рекон-
струкция «Осада Азова», а турист-
ский маршрут «Стартап Петра I» 
получил статус национального.

цифра

1  млн рублей 
из федерального бюд-
жета выделен на обо-
рудование виртуаль-
ного концертного зала 
в волгодонской дет-
ской музыкальной 
школе имени  
Д.Д. Шостаковича
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   Группа губернаторского контроля во главе с Игорем Гуськовым 
инспектирует строительство школы в Волгодонске

цитата

В день юбилея Ростовской об-
ласти мы принимали настоя-
щий праздник искусства, круп-
нейшее культурное событие 
юга России – Международный 
музыкальный фестиваль Юрия 
Башмета. Этот проект дарит 
нам редкую возможность на-
сладиться целой чередой яр-
ких выступлений, радует вы-
сочайшим художественным 
уровнем исполнения академи-
ческой музыки, восхищает  
воплощением необыкновен-
ных творческих идей.
Игорь Гуськов, первый  
заместитель губернатора  
Ростовской области

   Народный артист СССР Юрий Башмет и лауреат всероссийских и международных конкурсов Павел Милюков
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Семейные связи
В Семикаракорске Ростовской 

области арестовали 61-летнего 
местного жителя, которого подо-
зревают в покушении на убийство.

Как считает следствие, в начале 
сентября мужчина в своем доме на-
нес бывшей жене несколько ударов 
топором по голове. После того как 
ей удалось убежать, он переклю-
чился на ее 90-летнего отца.

Сейчас потерпевшему оказыва-
ют необходимую медицинскую 
помощь, пояснили в ведомстве.

Виновника преступления за-
держали, после чего суд избрал в 
отношении него меру пресечения в 
виде заключения под стражу.

Итог
безответственности

Таганрогский суд потребовал 
с администрации города компен-
сацию морального вреда, причи-
ненного ребенку укусом собаки. 
Об этом сообщила прокуратура 
Ростовской области.

Происшествие случилось на 
улице Свободы, 19. Во дворе этого 
дома на мальчика 12 лет наброси-
лись бездомные собаки. Одна из 
них укусила ребенка за ногу.

«Такая ситуация возникла из-
за непринятия муниципалитетом 
должных мер по отлову живот-
ных», – сказано в сообщении суда.

Администрация Таганрога была 
оштрафована на 40 тысяч рублей. 
Виновный был привлечен к дисци-
плинарной ответственности.

Внезапное
наводнение

В гипермаркете «О’Кей» в Рос-
тове-на-Дону посетитель с психи-
ческим расстройством разгромил 
полки с шампанским. После этого 
был затоплен весь отдел алкоголя.

По словам остальных покупате-
лей, мужчина внезапно стал что-то 
кричать и крушить товарные ряды 
с напитками. Сотрудники магазина 
смогли остановить дебошира и вы-
звали полицию, он был задержан.

Выяснилось, что мужчина име-
ет проблемы с психикой, поэтому 
есть вероятность, что он избежит 
ответственности.

Всей компанией
домой

УФСБ России по Ростовской 
области обнаружило преступную 
группировку, которая причастна 
к организации канала незакон-
ной миграции граждан стран 
Закавказья и СНГ. Об этом сооб-
щили в пресс-службе ведомства.

Организатором был бывший ис-
полняющий обязанности началь-
ника отдела по оформлению разре-
шений на временное проживание 
регионального управления по во-
просам миграции ГУ МВД России 
Алексей Виноградов. Суд признал 
его виновным по трем эпизодам: по 
одному – за злоупотребление долж-
ностными полномочиями и двум – за 
получение крупных взяток. Мужчи-
ну приговорили к 10 годам лишения 
свободы в колонии строгого режима.

Также были наказаны соучаст-
ники преступления. Как выясни-
ло УФСБ, осужденный регулярно 
получал от них взятки. За это он 
незаконно легализовывал ино-
странцев, подделывая документы. 
«Узаконены» были около 500 чело-
век. После приговора Виноградову 
их нахождение в России признали 
незаконным, людей депортируют 
в те страны, откуда они прибыли.

Грабёж в гостях
Ростовчанка обратилась в по-

лицию с заявлением о грабеже. 
Пресс-служба регионального 
управления МВД России сооб-
щает, что к ней домой пришел 
знакомый и потребовал отдать 
все сбережения.

Сотрудники полиции быстро 
задержали злоумышленника, на 
счету которого уже была суди-
мость за хранение наркотиков.

«Му ж чина си лой забра л у 
потерпевшей пакет с деньгами, 
которыми распорядился по соб-
ственному усмотрению», – ска-
зано в сообщении.

По данным «АиФ-Ростов», 
подозреваемый у к ра л около 
2 млн рублей.
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криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Юрист в зоне доступа
Областные награды и поощрения получили сотрудники главного 
управления Минюста России по Ростовской области. Церемонию 
приурочили к 220-летию ведомства. Задача Минюста РФ – обеспечение 
прав и законных интересов личности и государства, важную роль 
ведомство играет и в нормотворческой деятельности законодательной 
и исполнительной властей Дона. Ежегодно специалисты управления 
проводят экспертизу свыше 2000 областных нормативных правовых 
актов и более 500 проектов нормативных правовых актов. Как отметил 
замгубернатора Михаил Корнеев, среди направлений совместной 
работы правительства области и главного управления – организация 
оказания бесплатной юридической помощи, сейчас она нужна и беженцам 
из Донбасса и с Украины. Эту помощь получили уже около 17 тысяч 
вынужденных переселенцев.
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   КАДРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Азовском районе  
состоялись финальные 
соревнования по пожар-
но-прикладному спорту 
среди команд пожарных 
частей противопожарной 
службы Ростовской  
области.

Они прошли на базе об-
ластной пожарной части 
№ 217, сообщил директор 
департамента по пред-
упреждению чрезвычай-
ных ситуаций Ростовской 
области Павел Нудгин.

В этом году в финал со-
ревнований вышли девять 
пожарных частей.

Мероприятие проходит 
шестой год подряд, в со-
став команд традиционно 
входят четыре профессио-
нальных огнеборца, член 
добровольной пожарной 
дружины и юный пожар-
ный.

Финальные состязания 
прошли в два этапа: по-
жарная эстафета и боевое 
развертывание от внешне-
го источника воды.

Соревновались самые отважные

В рамках первого этапа участ-
ники команд должны были пре-
одолеть полосу препятствий: пе-
репрыгнуть барьер, пробежать с 
пожарными рукавами по узкому 
бревну, погасить возгорание при 
помощи огнетушителя, продемон-
стрировать работу с пожарно-спа-
сательным инструментом (гидрав-
лические ножницы и бензопила) и 
в завершение организовать подачу 
воды от мобильной насосной стан-
ции и внешнего водоисточника.

Второй этап финальных соревнований полностью имити-
ровал боевой выезд. Участникам команд предстояло надеть 
на себя боевую одежду пожарного, разместиться в пожар-
ном автомобиле, подъехать к источнику воды и проложить 
рукавную линию к условному очагу пожара.

Безусловным победителем соревнований, как и в про-
шлом году, строгое жюри признало команду областной 
пожарной части № 224 Кагальницкого района. На втором 
месте – огнеборцы из Константиновского района, замыкает 
тройку лидеров команда пожарной части № 213 Орловско-
го района.

Победителей соревнований поощрили почетными грамо-
тами и памятными призами.

   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Азовском районе состоя-
лось открытие мемориаль-
ной плиты в память о пер-
вом начальнике областной 
противопожарной служ-
бы Александре Киричен-
ко. В торжественном меро-
приятии приняли участие 
директор департамента 
по предупреждению и лик-
видации чрезвычайных си-
туаций Ростовской области 
Павел Нудгин, родственни-
ки и бывшие коллеги  
Александра Юрьевича.

В прошлом году в память 
об Александре Кириченко 
областные пожарные и спа-
сатели высадили 55 белых 
берез на территории пожар-
ной части № 217. Теперь в 
начале аллеи установлена 
мемориальная плита.

Александр Кириченко 
– ветеран пожарной охра-
ны Ростовской области, 
его общий стаж работы в 
пожарной охране – более 
30 лет. С марта 2012 года 
он возглавлял противопо-
жарную службу региона.  

Под его руководством построено 
29 пожарных частей в различных 
районах Ростовской области. За 
восьмилетний период работы под 
руководством Александра Юрье-
вича специалисты противопожар-
ной службы более 75 тысяч раз 
приходили на помощь жителям 

В память о спасённых жизнях

области, потушили больше 10 ты-
сяч пожаров, спасены 840 жизней, 
236 из которых – детские. Также 
спасатели огромное количество 
раз устраняли последствия до-
рожных аварий и чрезвычайных 
ситуаций. Благодаря их работе 
жители региона смогли спасти 

ценные вещи на общую сумму 
более 1 млрд рублей.

Александр Кириченко награж-
ден медалями «За отвагу на пожа-
ре», «За безупречную службу» I, 
II и III степени, нагрудным зна-
ком «Лучшему работнику пожар-
ной охраны», знаком губернатора 

Ростовской области «За ратную 
службу».

В апреле 2021 года в память 
о первом начальнике областной 
противопожарной службы Алек-
сандре Кириченко ростовской 
областной пожарной части № 239 
присвоено его имя.

Пожарная часть № 239 – одна 
из самых больших среди 45 ча-
стей противопожарной службы 
Ростовской области, здесь рабо-
тают более 40 человек. В этом по-
жарном депо в любую секунду к 
выезду готовы пять спецавтомо-
билей, в том числе автолестница, 
что позволяет вести спасатель-
ные работы на высоте до 50 м. Зо-
ной прикрытия части является не 
только микрорайон Платовский, 
но и часть территорий Первомай-
ского района Ростова-на-Дону 
и Аксайского района. Эта часть 
стала последней, построенной 
при жизни начальника проти-
вопожарной службы Ростовской 
области Александра Кириченко.

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Строительная готовность 
новых пожарных депо, ко-
торые возводятся в обла-
сти, превышает 80%: смон-
тированы кровли и внут-
ренние металлоконструк-
ции, установлены окна,  
ведется укладка плитки. 
Качество строительных 
работ на объектах проин-
спектировал заместитель 
губернатора Ростовской 
области Вадим Артемов.

С 2011 года по решению 
главы региона Василия 
Голубева в Ростовской об-
ласти ведется плановая ра-
бота по строительству об-
ластных пожарных частей 
в отдаленных территориях. 
В 2019–2021 годах на боевое 
дежурство поставлены 10 
таких частей.

В конце 2022 года к уже 
существующим частям при-
бавится еще три: в станице 
Раздорской Усть-Донецкого 
района, селе Михайлово-
Александровка Чертковско-
го района и станице Ерма-
ковской Тацинского района.  

Надежную защиту от огня получат 
23 населенных пункта, где прожи-
вают 9200 человек и расположены 
52 социально значимых объекта.

Пара л лел ьно с  п роведен ием 
строительных работ идет набор 
пожарных команд: в каждой части 
будут работать по 11 специалистов, 
каждый из которых будет аттесто-
ван сразу по нескольким специаль-
ностям.

Охрана от пожара будет обеспечена

– Это обычная практика: все област-
ные пожарные прошли обучение и могут 
работать как спасатели, участвовать в 
ликвидации последствий ДТП, оказы-
вать первую помощь, – пояснил Вадим 
Артемов.

Таким образом, к концу 2022 года в 
Ростовской области будут действовать 
52 областные пожарные части, общее 
количество донских огнеборцев соста-
вит более 600 человек.

   Быстро надеть на себя защитный костюм пожарного тоже надо уметь
   Одно из главных умений пожарного – организовать подачу воды 
от мобильной насосной станции и внешнего водоисточника
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кстати

Противопожарная служба Ростовской 
области была образована решением 
главы региона Василия Голубева  
в 2011 году. На сегодняшний день  
в состав службы входят 49 пожарных 
частей, на боевом дежурстве  
стоят около 600 профессиональных  
пожарных.

   Заместитель губернатора Ростовской области Вадим Артемов об-
суждает с главой администрации Усть-Донецкого района Виктором 
Гуснаем строительство пожарной части в станице Раздорской    Возведение пожарной части в Раздорской – в самом разгаре

кстати

В 2022 году на реализацию  
мероприятий региональной гос-
программы «Защита населения 
и территории от ЧС, обеспечение 
пожарной безопасности и безопасности людей  
на водных объектах» направлено 1,27 млрд рублей.

кстати

Областная противопожарная 
служба обеспечивает пожар-
ную безопасность 494 сель-
ских населенных пунктов, 
где проживают более  
240 тысяч человек

   Коллеги и друзья первого начальника областной противопожарной службы Александра Кириченко  
открыли мемориальную плиту в его память
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   Песчанокопцы вернулись на вершину

Трудная победа

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в домашнем матче 10-го 
тура чемпионата России 

обыграл самарские «Крылья  
Советов» со счетом 2:1.

Стопроцентная реализация
Ростовчане подошли к послед-

нему матчу перед паузой на игры 
сборных в хорошей форме – «жел-
то-синие» не потерпели пока ни 
одного поражения. Однако самар-
цы не казались легким соперником. 
«Крылья Советов» не всегда доби-
ваются положительного результа-
та, но их игра оставляет приятное 
впечатление. Молодая команда 
почти всегда старается играть 
в атакующий футбол, а в Кубке 
России на неделе даже обыграла 
«Зенит» (2:0).

Ростовчане забили уже на первой 
минуте, когда не все болельщики 
даже успели занять свои места. 
Возможно, что и футболисты 
«Крыльев» мыслями были еще в 
раздевалке. Алексей Миронов от-
дал пас на ход Хорену Байрамяну, 
который не стал мешкать и послал 
мяч в ворота на 45-й секунде по-
единка.

Могло показаться, что ростовча-
не добудут легкую победу, но даль-
ше все пошло не по плану. После 
забитого гола «Ростов» в первом 
тайме не нанес ни одного удара по 
воротам. Самарцы же перехвати-
ли инициативу, и на 12-й минуте 
Сергей Пиняев красивым дальним 
ударом поразил дальнюю девятку 
ворот Сергея Песьякова.

В оставшееся время гости выгля-
дели интереснее. Быстрые атаки 
раз за разом доставляли неудобства 
обороне ростовчан. Особенно опас-

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
в первом домашнем матче 
сезона проиграл «Ермаку» 
со счетом 3:6.

В составе «Ермака» в Рос-
тов приехал Владислав Ту-
ник, проведший девять се-
зонов в составе «кондоров». 
Свою бывшую команду он 
не пожалел – забросил две 
шайбы и отдал две голевые 
передачи.

В первом периоде коман-
ды обменялись голами. Вто-
рая треть поединка должна 
была быть безголевой, но 
за три секунды до перерыва 
гости вышли вперед. Воз-
можно, такой ход поединка 
повлиял на «кондоров». В 
третьем периоде «Ермак» 
довел дело до убедительной 
победы – 6:3.

– Команду соперника по-
здравляю с заслуженной 
победой. Даже не знаю, что 

   ВТОРАЯ ЛИГА

Ростовский СКА в домашнем 
матче обыграл таганрогский 
«Форте» со счетом 3:1.

В донском дерби все 
голы были забиты в первом 
тайме. На второй минуте 
Рашид Магомедов вывел 
гостей вперед. Лидировал 
«Форте» недолго. Армейцы 
после пропущенного мяча 
выдали один из лучших от-
резков в сезоне.

На 11-й минуте Дмитрий 
Каменщиков сравнял счет. 
С 33-й по 38-ю минуты в 
воротах «Форте» побывали 
еще два мяча – отличились 
Хачим Машуков и Иван 
Котельников. Во втором 
тайме счет не изменился. 
СКА одержал победу – 3:1.

Песчанокопская «Чайка» 
дома принимала «Ессенту-
ки». Хозяева поля вышли 
вперед на 16-й минуте – пе-
нальти реализовал Влади-
слав Волков. В начале вто-
рого тайма капитан коман-
ды Фархад Гыстаров удвоил 
преимущество. Песчано-

Свой лёд не помог

Донские разборки

но выглядели проходы по флангам, 
которые, как правило, завершались 
опасными прострелами или пода-
чами в район вратарской. Несмотря 
на это счет до перерыва не изме-
нился – 1:1.

Сдержали натиск
В начале второго тайма «Рос-

тов» проснулся. «Желто-синие» 
вспомнили, как надо атаковать, 
и создали два опасных момента. 
Сначала Дмитрий Полоз не попал 
по воротам из района 11-метровой 
отметки, а через несколько минут 
Даниил Уткин со своей полови-
ны поля едва не закинул мяч за 
шиворот вратарю Ивану Ломаеву 
– голкипер с трудом перевел мяч 
на угловой.

На 65-й минуте «Ростову» по-
везло. Гленн Бейл забыл, что он 
играет в футбол, а не гандбол, и 
выпрыгнул с высоко поднятой ру-
кой, в которую попал мяч. Судья 
без раздумий назначил пенальти. 
Ломаев до удара Полоза дотянулся, 
но отбить мяч не смог – 2:1.

Концовка матча осталась за гос-
тями. На 72-й минуте «Крылья» 
даже сравняли счет, но гол отме-
нили из-за нарушения правил. За 
пять минут до конца основного 
времени самарцы упустили прак-
тически стопроцентный момент. 
Мяч после удара Амира Рахмано-

Сотворили  
сенсацию

Женская команда футбольного 
клуба «Ростов» в домашнем мат-
че чемпионата России обыграла 
«Локомотив» со счетом 1:0.

«Желто-синие» вышли в за-
ключительный раунд турнира, в 
котором попробуют побороться 
за медали с «Зенитом», «Локомо-
тивом» и ЦСКА. В первом матче 
финального квартета в Ростов при-
был действующий чемпион страны 
– «Локомотив».

Москвички были фаворитками 
встречи, но «Ростов» сломал все 
предматчевые расклады. На 49-й 
минуте Лиана Юхаева забила гол, 
который принес победу ростов-
чанкам.

«Ростов» идет на четвертом ме-
сте, набрав 15 очков и отставая от 
ЦСКА на пять баллов. У идущего 
на втором месте «Локомотива» 21 
очко, у «Зенита» – 26.

Не остановили 
«коммунистов»

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» на домашнем паркете усту-
пил КПРФ-2 со счетом 2:7.

Матч сложился для ростовчан 
катастрофически. К 38-й минуте 
«Ростов» «горел» со счетом 0:6. 
Лишь в концовке матча Богдан 
Свиридов смог оформить дубль, 
что не избавило ростовчан от го-
речи поражения – 2:7.

Богдана Свиридова, забившего 
два гола, болельщики «Ростова» 
признали лучшим игроком матча.

Фемида за наших
Футбольный клуб «Ростов» 

выиграл в ФИФА суд у англий-
ского «Норвича», который не 
оплатил аренду норвежского 
полузащитника Матиаса Нор-
манна.

«Ростов» подал в суд и выиграл 
его: ФИФА признала задержку не-
уважительной причиной. Теперь 
у «Норвича» есть менее 45 дней, 
чтобы исполнить решение ФИФА. 
Если «Норвич» не уложится в 
обозначенные сроки, на них нало-
жат санкции, например, запретят 
регистрировать новых футболис-
тов», – сообщает Sports.ru.

Английская команда задолжа-
ла «желто-синим» 2 млн евро. 
В новом сезоне Норманна вновь 
отдали в аренду – в московское 
«Динамо».

Великолепная 
пятёрка

Пятеро футболистов «Ростова» 
попали в окончательную заявку 
сборной России на товарищеский 
матч против Киргизии.

В национальную команду от-
правились защитники Максим 
Осипенко, Александр Сильянов, 
полузащитники Данил Глебов и 
Даниил Уткин, нападающий Ни-
колай Комличенко.

Россия сыграет с Киргизией 
24 сентября. С 19 по 22 сентября 
футболисты будут тренироваться 
на базе в Новогорске, после чего 
вылетят в Бишкек.

Еще три футболиста «желто-си-
них» отправятся в молодежную 
сборную России. Михаил Галакти-
онов вызвал защитников Виктора 
Мелехина и Андрея Ланговича, по-
лузащитника Кирилла Щетинина. 
Сбор пройдет в Беларуси. Команда 
Михаила Галактионова проведет 
два товарищеских матча – про-
тив сборных Беларуси в Борисове 
21 сентября и Казахстана в Минске 
24 сентября.

копцы одержали уверенную 
победу со счетом 2:0.

– Как и на все игры, выхо-
дили выигрывать. Тренер-
ский штаб давал установку 
включиться с самого начала 
матча, поэтому постарались 
забить в первые же 10–15 
минут. В прошлом туре с 
«Машуком» у нас это не 
получилось, что привело к 
удручающему результату. 
А здесь повезло, заработали 
пенальти. Подошел, попал 
– повели 1:0. После этого 
задача была как можно бы-
стрее забить второй мяч, 
чтобы, грубо говоря, закон-
чить игру. В первом тайме 
не получилось – вышли 
заряженными на второй. 
Сделали, что планировали: 
довели дело до победы, – 
подвел итог матча автор 
победного гола Владислав 
Волков.

В параллельном матче 
«Ротор» в Новороссийске 
сыграл вничью 0:0 с «Черно-
морцем». «Чайка» и волго-
градцы делят первое место 
в турнирной таблице – в 
активе команд по 19 очков.

   Начало сезона удачным для «кондоров» назвать сложно

положительного сказать… 
Безобразная игра с нашей 
стороны. Не ожидал я, если 
честно, что мы можем так 
сыграть, потому что не 
было прецедентов таких 
до этого. Проиграли всю 
борьбу, сами не могли ее 
навязать, просто безвольно 
сыграли. Никто не бился, 
никто толком не старался. 
Первое звено, на которое 
мы в принципе рассчиты-
вали, сегодня игру вообще 
провалило. В общем, такой 
холодный душ для нас. По-
стараемся сейчас сделать 
определенные выводы. Бу-
дем разговаривать и объяс-
нять, что такого не должно 
быть, – подвел итог матча 
главный тренер «Ростова» 
Григорий Пантелеев.

О н под че рк н ул ,  ч т о 
команде есть над чем ра-
ботать. «Ростов» в пяти 
матчах набрал три очка и 
пока что идет на 22-м месте 
в турнирной таблице.

вича попал в штангу и отскочил к 
Александру Коваленко, который 
бил наверняка, но бросившиеся 
под удар Глебов и Песьяков спасли 
команду от гола.

В добавленное время «Крылья 
Советов» устроили настоящий 
штурм ворот «Ростова», но «жел-
то-синие» выстояли. Ростовчане 
победили со счетом 2:1 и подня-
лись на второе место в турнирной 
таблице.

– Для «Ростова» это самый тя-
желый матч в текущем сезоне. 
Соперник не реализовал большое 
количество моментов. К счастью, 
смогли одержать победу, – подвел 
итог матча Сергей Песьяков.

  Дмитрий Полоз забил шестой гол в сезоне

   Хорен Байрамян после матча отправился в сборную Армении
БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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В первом тайме план был  
нарушен, не реализован. 
 Поэтому был в бешенстве, 
злой. Академично играть,  
естественно, нельзя. Пешком, 
без открывания за спину, в не-
додачу – никого так не обы-
граешь. Эти 10 туров прошли 
хорошо с точки зрения набора 
очков. Надо набрать еще очков 
12–13, чтобы не бороться за 
стыки. А дальше посмотрим...
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 10 26
2 Ростов 10 22
3 ЦСКА 10 20
4 Краснодар 10 20
5 Спартак 10 19
6 Сочи 10 17
7 Динамо 10 16
8 Ахмат 10 14
9 Оренбург 10 12

10 Пари НН 10 12
11 Крылья Советов 10 10
12 Локомотив 10 9
13 Химки 10 8
14 Факел 10 8
15 Урал 10 4
16 Торпедо 10 4

Турнирная таблица

«Ростов» – «Крылья Советов» – 2:1 (1:1)

«Ростов»:  Песьяков, Сильянов, Мелехин, Осипенко (Прохин, 73), Чер-
нов, Миронов (Щетинин, 62), Глебов, Уткин, Байрамян (Муамба Нтумба, 
81), Комличенко (Голенков, 74), Полоз (Мельников, 81).
«Крылья Советов»:  Ломаев, Бейл, Евгеньев, Солдатенков, 
Горшков, Ежов, Якуба (Витюгов, 69), Коваленко (Шитов, 87), Пиняев 
(Чиркович, 69), Глушенков (Хубулов, 90), Рахманович (Цыпченко, 87).
Голы:  Байрамян, 1 (1:0); Пиняев, 12 (1:1); Полоз, 67 (пенальти, 2:1).
Предупреждения:  Пиняев (31), Солдатенков (36), Евгеньев (75), 
Сильянов (76), Чернов (80).
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